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ф  Коллектив Ткмбульском шахты имени Г. К. Орджоники
дзе производственного объединения «Грузуголь» преодолел 
сбои в работе, вызванные снегообильной зимой, ликвидировал 
отставание и уже трудится с опережением графика. Он от
правил потребителям сотни тонн сверхпланового энергети
ческого топлива. На шахте широко развернуто соревнование 
под девизом «Задания двух лет пятилетки —  к 70-летию Ве
ликого Октября!», которое возглавляют три подрядные бри
гады. Они решили с планом первого квартала справиться на 
два дня раньше.

ф Более 130 тонн семян десяти видов должны загото
вить земледельцы Гегутского семеноводческого совхоза зо
ны г. Цхалтубо. Здесь под овощные культуры выделено пять
сот гектаров земли. Труженики совхоза должны обеспечить 
семенами ряд хозяйств республики и часть их послать на 
экспорт. Кроме того, гегутцы собираются на переработку 
сдать 600 тонн помидоров. На весенних полевых работах 
примером для товарищей служит механизатор Кукури Муш- 
кудиани.

С О В Е Т Ы  
И СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

На январском Пленуме ЦК КП СС отмечалось, что пере
стройка — зто приоритетное развитие социальной сферы, 
все более полное удовлетворение потребностей советских 
людей в хороших условиях труда, быта, отдыха, образования 
и медицинского обслуживания; зто постоянная забота о ду
ховном богатстве, культуре каждого человека и общества 
в целом; зто способность сочетать решение масштабных, 
кардинальных проблем жизни общества с решением теку
щих вопросов, волнующих людей.

На современном зтапе развития нашего общества партия 
неспроста придает столь большое значение развитию соци
альной сферы; ведь именно известные деформации в осу
ществлении социальной политики, имевшие место в недав
нем прошлом, породили такие отрицательные явления, как 
социальную индеферентность определенной части населения, 

^  попрание принципов социальной справедливости.
И сегодня всем нам предстоит исправлять ошибки прош

лого. Работа зта непростая, нелегкая, но она должна быть 
сделана непременно и как можно быстрее. Потому что не
возможно успешно идти по пути дальнейшей демократиза
ции общества, не устраняя из его жизни то, что питает не
справедливость, —  обман, очковтирательство в любых их про
явлениях. А как раз зти негативные явления сопутствовали 
осуществлению социальной политики в нашей республике, о 
чем прямо было сказано в недавнем постановлении ЦК Ком
партии Грузии по вопросу о серьезных нарушениях партий
ной и государственной дисциплины в капитальном строитель
стве республики, фактах приписок и очковтирательства при 
вводе в эксплуатацию жилья и культурно-бытовых объектов.

Как уже сообщалось, целый ряд руководящих работни
ков различного ранга, непосредственно отвечающих за со
блюдение государственной дисциплины в вопросах капиталь
ного строительства объектов соцкультбыта, был освобожден 
от занимаемых должностей и наказан в партийном порядке. 
Среди них немало и руководителей местных органов власти, 
которые шли на заведомый обман, выдавая желаемое за 
действительное, принимая в эксплуатацию не готовые к ней 
объекты — жилые дома, школы, детские сады, больницы 
и др.

Только в столице республики на основании решения преж
него руководства исполкома Тбилисского городского Совета 
народных депутатов в конце прошлого года были приняты в 
эксплуатацию 18 жилых домов, два детских сада, одна шко
ла, две больницы и две поликлиники, строительная готов
ность которых не отвечала действующим нормам. По актам, 
представленным контролирующими органами, зти объекты 
впоследствии были исключены из отчета о выполнении пла
на капитального строительства, 

ф  Подобные грубые нарушения были установлены в работе 
местных органов власти гг. Рустави, Батуми, Сухуми, Гагра, 
где ряд должностных лиц также стал на путь обмана госу
дарств*

Центральный Комитет Компартии Грузии дал принципи
альную оценку фактам приписок в капитальном строитель
стве, признав, что они были обусловлены прежде всего от
сутствием должной требовательности и контроля со стороны 
партийных органов, занимаемой ими позицией невмешатель
ства, а порой попустительства, стремлению некоторых совет
ских и хозяйственных руководителей выполнить планы любой 
ценой, вплоть до прямого обмана.

Сделать должные выводы из справедливой критики, уси
лить внимание к развитию социальной, культурно-бытовой 
сферы —  прямой долг и обязанность местных органов власти 
и подведомственных им служб, в известном постановлении 
ЦК КПСС, Президиума Верховного Совета С С СР  и Совета 
Министров С С СР  «О мерах по дальнейшему повышению ро
ли и усилению ответственности Советов народных депутатов 
за ускорение социально-экономического развития в свете тре
бований XXVII съезда КПСС» четко очерчен круг полномо
чий органов власти, которые обязаны буквально на каждом 
строящемся объекте проверять, насколько правильно выдер
живается распределение капитальных вложений между про
изводственным и непроизводственным строительством, не до
пускать перекосов в этом важном деле.

Одной из главных причин того, что в нашей республике 
не выполняется программа жилищного строительства, явля
ется принижение роли гласности в этом волнующем многих 
людей, остро стоящем вопросе. Почему бы, например, не 
привлекать общественность к работе приемочных комиссий! 
А разве плохо было бы установить в исполкомах местных 
Советов специальные стенды, на которых бы содержалась 
исчерпывающая информация о том, когда, кем, с какой оцен- 
цбй был принят в эксплуатацию тот или иной объект соцкульт
быта. Ведь тогда контроль общественности не позволил бы 
иным недобросовестным работникам выдавать желаемое за 
действительное, заниматься откровенным очковтирательством.

Наствло время придать необходимую гласность всей ра
боте, связанной с решением жилищной проблемы. Населе
ние имеет право знать, как продвигаются общая очередь на 

ф  предоставление жилья и очередь ветеранов Великой О тече
ственной войны, каковы перспективы у тех, кто годами ждет 
квартир. Надо сломить упорное нежелание многих ответст
венных работников исполкомов «рассекретить» этот вопрос и 
обязать их систематически, скажем, два раза в год, а, воз
можно, и ежеквартально обнародовать списки очередников, 
ход продвижения очереди и всю прочую интересующую  
людей информацию.

Будет зто выполнено —  значит можно будет говорить о 
серьезных позитивных переменах, о кардинальной перест
ройке в таком актуальном вопросе, как работа Советов по 
обеспечению каждой семьи благоустроенной квартирой. По
добная гласность не только исключит возникновение разного 
рода кривотолков вокруг вышеназванной проблемы, но и по
служит мощным профилактическим средством, препятствую
щим совершению разного рода махинаций и злоупотребле
ний. Без гласности демократия невозможна. А будет больше 
демократии — значит будет больше социализма, как отмеча
ется в Обращении ЦК КПСС к советскому народу в связи 
с 70-летием Великой Октябрьской социалистической рево
люции.

Нельзя признать сегодня удовлетворительной и деятель
ность местных Советов республики по развитию сети учреж
дений культуры, здравоохранения и сферы обслуживания 
населения, материальная база которых, условия работы и ее 
содержание в целом ряде случаев оставляют желать луч
шего. А ведь от того, как работает детсад, школа, клуб, боль
ница, поликлиника, магазин, столовая, объекты службы быта, 
во многом зависит настроение трудящихся, а, стало быть, и 
уровень их работоспособности. Эта истина особенно актуаль
на сейчас, когда осуществляется перевод промышленных 
предприятий на двух- и трехсменную работу. Однако не все 
Советы, их постоянные комиссии, исполнительные комитеты, 
депутатский актив деятельно занимаются этими вопросами. 
Зачастую вопросы работы сферы обслуживания, культпросвет- 
учреждений и пр. неоднократно выносятся на обсуждение 
сессий, постоянных комиссий Советов, их исполкомов, а по
ложение дел здесь меняется к лучшему очень медленно. И 
уж совсем недопустимо, когда неудовлетворительно выпол
няются наказы избирателей по строительству новыж клубов, 
библиотек, детсадов, больниц, АТС, магазинов, кафе и про
чих объектов социального и культурно-бытового назначения.

Каждый работник местных органов власти, всех подведом
ственных им служб, каждый народный избранник должен 
твердо усвоить: его работа будет оцениваться не по коли
честву затраченных усилий, а по реально достигнутым ре
зультатам. И судить об этом —  самим трудящимся, которым 
в скором времени предстоит выбирать местные Советы н *  
р о д н ы х  депутатов нового, двадцатого созыва.

■УСКОРЕНИЕ — РИТМ РАБОЧИХ БУДНЕЙ

Т В Е Р Д А Я  Г А Р А Н Т И Я
Субботние газеты при

несли с собой документ, 
который никого не оставил 
равнодушным, Обраще
ние ЦК КПСС к советско
му народу. Вчера рабочая 
неделя была начата с об
суждения Обращения в ме
ханическом цехе Тбилис
ского производственно г о 
объединения имени 50-ле
тия СС СР. Здесь трудится 
бригадир штамповщик о в, 
делегат XXV II съезда КПСС  
Светлана Орлова. Это ее 
подпись среди подписей 
других тбилисских рабо- 
чих-делегатов съезда сто
яла под призывом ко всем 
трудящимся респу б л и к и  
включиться в соревнование 
под девизом «Задания двух 
лет пятилетки —  к 70-ле
тию Великого Октября!».

И вот Обращение Централь
ного Комитета партии, в кото
ром подчеркивается: «Великий 
Октябрь продолжается в на
ших делах и сегодня». Дей
ствительно, глубину и значе
ние преобразований, происхо
дящих сейчас в нашем обще
стве, можно сравнить с теми 

3  далекими уже —  по време
ни —  событиями семидесяти- 
летней давности. Эти помети- 
не великие преобразования, 
как в. капле воды, отражают
ся в судьбе каждого трудо 
вого коллектива. Вот почему 
обсуждение партийного Обра
щения вылилось в цехе в раз
говор о том, что еще нужно 

Э  сделать, и сделать оператив- 
55 но, для более успешной ра- 
Н  боты, для выполнения повы- 
д  шенных социалистических обя- 
5  зательств по достойной ветре- 

че 70-летнего юбилея Велико
го Октября. Ведь коллективы
трех бригад цеха: Светланы 
Орловой, Константина Агали- 
швили и Теймураза Берели- 
дзе дали слово выполнить
государственные плановые за
дания двух лет пятилетки к 
7 ноября нынешнего года.

С того, как идет работа по 
реализации этого обязатель
ства, и начала разговор Свет-* 
лана Орлова, бригадир, сек
ретарь первичной партийной
организации:

Л  Оптик-рентгеногоииоиетрист Ирине Саришвили работает в центральной лаборатории про
изводственною объединит,- «Грузгорнохнмпром»,

Год назад виесте с другими тбилисскими делегатами X X V II  съезда КП С С  она выступила с 
инициативой «Задание двух лет пятилетки — к 70-летию Великого Октября!». И добивается 
высоких показателей в труде.
доенной.'  "  И М * * ! Ирине С* Р ИШВИЛИ (сл*»а) с оптиком-рентгеногоииометристом Любовью Мер-

Фото Валерия Атабекове.

—  В настоящее время мы 
уже полностью уверены, что 
слово сдержим. Были увере
ны в этом и раньше, хотя и 
понимали, что выполнить та

кое высокое обязательство 
нелегко. Однако те переста
новки и тот поворот к луч
шему, который начался как в 
цехе, так и в объединении в

целом, особенно после XXV II 
съезда КПСС, вселяли надеж
ду, что нашему примеру по
следуют не только бригады 
Берелидзе и Агапишвили, но

и весь цех. К сожалению, та
кие предположения оказались 
неосуществимыми.

Арвелоди Чахая, слесарь:
—  Я отвечу —  почему. Год 

назад обстановка широкой 
гласности, дух критики и са
мокритики —  все это способ
ствовало тому, что мы смело 
и открыто определили глав
ные болевые точки своего це
ха: это и устаревший станоч
ный парк, и недоработки смеж
ных подразделений, и остав
ляющее желать лучшего ка
чество штампов. Тогда каза
лось, что стоит нам указать на 
эти проблемы, как желаемые 
перемены не замедлят по
явиться. Оказалось —  и это 
естественно —  все значительно 
труднее. Видимо, давно уже 
пора понять всем, что пере
стройка — это не разговор о 
ней, а прежде всего — дело.

Гиви Осиашвили —  предсе
датель цехового комитета 
профсоюза:

— И все-таки перемены к 
лучшему в цехе заметны. Объ
единение стало регулярно не 
только выполнять, но и пере
выполнять государстве и н ы е  
плановые задания, повело ре
шительное наступление в борь
бе за качество выпускаемых 
изделий. Во всем этом, без
условно, есть доля труда и 
нашего цеха, одного из пер
вых в технологической цеди 
предприятия.

Светлана Орлова:
—  Да, действительно, пере

мены налицо. Наметилась рит
мичность в работе всего про
изводственного механ и з м а, 
строже стал спрос за сроки 
исполнения заданий, ужесточи
лись требования к качеству 
работы. Все это объясняется 
еще и тем, что уже второй 
год объединение, как извест
но, работает в новых услови
ях хозяйствования. Цех полно
стью перешел на бригадную 
форму организации и оплаты 
труда, сейчас вплотную под
ходим к внедрению бригадо- 
комплектов.

Виктор Третьяков, слесарь:
—  В Обращении прямо ска

зано: «Больше демократии — 
значит, больше социализма». 
Эти слова особенно подкреп
ляются материалами январ
ского Пленума ЦК КПСС, ко
торый провозгласил курс на 
демократизацию всего обще
ства — и экономики в том чи
сле и в первую очередь. По
чему же при планировании 
заданий — для нашего цеха, 
к примеру,— никто не спраши
вает нашего мнения о реаль
ных возможностях подразде
ления в данных условиях! А  
ведь учет этих условий не при
нес бы ничего, кроме пользы, 
и цеху, и предприятию.

Теймурёз Берелидзе, брига
дир:

— И все-таки, хотя проблем 
пока достаточно, а жизнь вы
двигает новые, мы на опыте 
своей работы уже почувство
вали, что курс, намеченный 
X X V II съездом КПСС и после
дующими Пленумами Цент
рального Комитета, —  единст
венно верный. Вот почему та
кой отклик в сердце каждого 
находят слова из партийного 
Обращения: «... обольща т ь с я 
достигнутым нельзя. Сделаны 
лишь первые шаги, основная 
работа — впереди». Вот прин
ципиальная и деловая оценка 
достигнутого, реальный, ис
тинно ленинский взгляд на 
происходящее! Да, сделаны 
лишь первые шаги, а впере
ди — большой и трудный путь. 
И первый рубеж на этом пу
ти —  70-летний юбилей О к
тября, встретить ко т о р ы й 
ударным трудом — дело че 
сти каждого из нас.

Разговор в цехе шел об 
Обращении и на его основе о 
многом, что предстоит испра
вить, усовершенствовать... Сло
вом, обсуждение было широ
ким и многоплановым. Под
тверждено решение передо 
вых бригад цеха 7 ноября 
1987 года досрочно выпол
нить плановое задания двух 
лет пятилетки.

Галнна ПЕТРИАШВИЛИ.

ИДТИ ВРОВЕНЬ  
С ПЕРЕСТРОЙКОЙ

Перестройка, осуществляемая в нашей стране, затронула 
все сферы жизни. Самым тесным образом коснулась она и 
той магистральной задачи, которую решают труженики аг
ропромышленного комплекса —  Продовольственной програм
мы. Между тем, как показал анализ, в нашей республике при
нимаемые меры и проводимая работа не везде соответству
ют требованиям дня, остроте накопившихся проблем.

Каково состояние дел в АПК 
республики, как идет реализа
ция Продовольственной про
граммы, что надо сделать для 
движения вперед —  эти и дру
гие актуальные проблемы, вы
двинутые жизнью, стояли в 
центре внимания участников 

_  республиканского совещания 
Я  руководителей и специалистов 
“  сельскохозяйственных и про

мышленных предприятий и ор
ганизаций Госагропрома Гру
зии, состоявшегося 14 марта 
в Тбилиси.

Совещание открыл секре
тарь ЦК КП Грузну Н, А. Чи- 
танава.

С докладом выступил пер
вый заместитель Председате
ля Совета Министров Грузин
ской ССР, председатель Гос- 
агропрома республики Г. Д. 
Мгеладзе.

Итоги совещания подвел 
первый секретарь ЦК Компар
тии Грузии Д. И. Патиашвили 

Сегодня в агропромышлен
ном комплексе республики, 
отмечалось на совещании, на
копилось немало проблем, пе
ред его работниками выдви
нуты новые сложные задачи. 
Их осуществление в свете тре
бований XXV II съезда КПСС, 
январского (1987 г.) Пленума 

■■ ЦК КПСС —  дело первосте- 
55 пенной важности. Решать эти 
52 задачи необходимо в крат- 
55 чайшие сроки, причем на ка-
2  чественно высоком уровне.
3  Условия для этого в респуб- 
5  лике имеются. Ее агропромы- 
Я  шлейный комплекс нынче рас- 
5  полагает мощными матери- 
55 ельными и техническими ре- 
Я  сурсами, высок его потенциал. 
55 Но насколько эффективно рас- 
55 поряжаемся мы всем этим хо 
55 эяйством?
3  На совещании были проана

лизированы итоги работы за 
прошлый год, тенденции, сло
жившиеся в различных отрас
лях народного хозяйства. От
кровенный, принципиальный, 
порой даже резкий по своей 
тональности разговор, но весь
ма нужный и полезный, состо
явшийся на совещании, вскрыл, 
наряду с позитивными, целый 
ряд негативных факторов. Не
гативных потому, что участни
ки совещания заострили вни
мание именно на недостатках 
в работе, на «белых пятнах», 
насущных, нерешенных проб
лемах, которые тяжелым бре
менем ложатся на нашу эко
номику в целом, тормозят ее 
подъем, сказываются на уско
рении.

Разве можно мириться с 
тем, что отдача от сельского 
хозяйства гораздо ниже ожи
даемой, что наметились та
кие тревожные симптомы в 
экономике колхозов и совхо
зов, как уменьшение их дохо
дов, повышение себестоимо
сти продукции, отставание от 
намеченных темпов развития 

‘•отраслей земледелия и живот
новодства, перерабатывающей 
промышленности.

Из года в год не выпол
няются планы производства 
ряда видов сельскохозяйст
венной продукции, а животно
водство по своим показате
лям продолжает находиться 
на одном из самых последних 
мест в стране. И как следст
вие всего этого —  растут це
ны на колхозных рынках, 
ухудшается качество продо
вольствия, многим обществен
ным хозяйствам становится 
все труднее идти в ногу с 
требованиями дня, с запроса
ми перестройки.

Приводились убедительные

примеры как умелого, так и 
нерадивого хозяйствования. В 
Джавском районе Юго-Осе- 
тии, например, в прошлом го
ду надои от каждой коровы 
не превысили 820 килограм
мов, 15 крупных животновод
ческих комплексов республи
ки так и не оправдали воз
лагаемые на них надежды, не 
вышли на проектные мощно
сти. Низки показатели припло
да, а это значит, работа по 
воспроизводству стада пуще
на на самотек. Практически 
отсутствует племенная работа 
в животноводстве, слабо зоо
ветеринарное о б е  луживание 
отрасли.

В прошлом году из-за край
не слабой работы РАПО, рай
онных партийных, советских 
органов численность крупно
го рогатого скота уменьши
лась в общественных хозяйст
вах на две тысячи голов, сви 
ней — на пять тысяч, овец и 
коз — на 1,7 тысячи. В от
дельных районах этот про
цесс продолжается и в этом 
году. Не стало в ряд с на
шими ведущими отраслями 
земледелия и кормопроизвод
ство, хотя в нем много неис
пользованных всзможностей.

На совещании было под
вергнуто также критике зер- 
нопроизводство. О  чем, как 
не о самой элементарной бес
хозяйственности, говорит тот 
факт, что даже с поливных 
земель некоторые хозяйства 
«умудряются» полуматъ по 9— 
10 центнеров зерновых куль
тур с гектара. В этой связи 
очень важно шире использо
вать индустриальные и интен
сивные технологии возделыва
ния пшеницы, кукурузы, ово
щей, дру|»х культур. И таких 
образцовых примеров в рес
публике немало. Однако уро
вень внедрения интенсивных и 
индустриальных техноло г и й

(Окончание на 2-й стр.).

ПОСТИЧЬ ГЛУБИНУ и 
МАСШТАБНОСТЬ ПЕРЕМЕН

Мощным инструмен то м  
гласно сти ,  общественного 
контроля становится совет
ская пресса в условиях даль
нейшего развития социали
стической демократии. Креп
нет авторитет печати в на
шем обществе, возрастает и 
ответственность журналис
тов. О том, как в полной ме
ре оправдать доверие пар
тии и народа, посланцы
творческих коллективов стра
ны ведут речь на V I съезде 
Союза журналистов СССР, 
который 16 марта продол
жил работу в Москве.

Обсуждаются назревшие 
творческие проблемы — как 
сделать каждое выступле
ние в печати, каждую теле- 
и радиопередачу содержа
тельнее, глубже, ярче и ост
рее. Участники съезда делят
ся опытом, приемами про
фессионального мастерства, 
сообща ищут пути, ведущие 
к качественно новому уровню 
работы.

Во многих выступлениях

содержатся предложе н и я, 
направленные на повышение 
эффективности работы жур
налистских организаций, ак
тивизацию их выборных ор
ганов. Идет разговор, важ
ный не только для журна
листов. Ведь в центре их 
внимания — обществ е н н о 
значимые проблемы эконо
мики и политики, культуры, 
науки и нравственности, все 
сферы жизни, все многооб
разие перемен. Широко по
казывая эти перемены, со
ветская пресса утверждает 
то, что стимулирует движе
ние вперед.

Широкий круг проблем 
рассматри в а л и  делегаты. 
Большинство из них подчер
кивали, что перестройка дол
жна двигаться в направлении 
объективизации )жизни. Ну
жна социальная выверка по
ступков и проблем, событий 
и личностей, отметил главный 
редактор газеты «Советская 
Россия» В. В. Чикин. Необ
ходимо сосредоточить вни

мание на подлинной демо
кратизации, создании клима
та социалистической нрав
ственности.

Наша критика должна 
быть стопроцентно правди
вой, но и ответственность за 
нарушения, указанные в на
ших публикациях, тоже дол
жна быть стопроцентной, ска
зал председатель правле
ния Донецкой облас т н о й 
журналистской организации 
П. В. Новиков. Особенно ост
ро эта проблема касается 
деятельности областных, го
родских и районных газет, 
где журналист зачастую ока
зывается бессильным против 
иных должностных лиц.

О проблемах местной и 
многотиражной печати, о не
обходимости большего вни
мания к ней как со стороны 
партийных и хозяйственных 
органов, так и журналистов 
из центральных газет и жур
налов говорили редактор

(Окончание на 3-й стр.).

ПРЕОДОЛЕТЬ ОТСТАВАНИЕ, 
НАРАСТИТЬ ТЕМПЫ РАБОТЫ
Мерой отаетстаениости каждого за порученное дело дол

жна стать его весомость и конкретность. Эта мысль стала 
лейтмотивом глубоко аналитического, принципиального раз
говора, состоаашегоса на селекторном совещании в Совете 
Министров Грузинской ССР. Его участники обсудили итоги 
выполнении Государственного плана экономического и соци
ального развития республики за январь-февраль и задачи по 
обеспечению выполнения плановых заданий первого квар
тала и года в целом.

В работе совещания приня
ли участие ответственные ра
ботники Совета Министров 
Грузинской ССР и ЦК Компар
тии Грузии, руководители ми 
нистерств и ведомств, в регио
нальных студиях —  руководи
тели Советов Министров авто
номных республик, исполко
мов областного, городских и 
районных Советов народных 
депутатов, отдельных пред
приятий и организаций.

С докладом выступил Пред
седатель Совета Министров 
Грузинской ССР О. Е. Черке- 
эия.

На совещании выступил вто
рой секретарь ЦК Компартии 
Грузии Б. В. Никольский.

Оценивая результаты работы 
экономики республики за ми
нувшие два месяца с позиций 
требований январского (1987 г.)

(Окончание на 2-й стр.).

К СВЕДЕНИЮ  ДЕЛЕГАТОВ
X СЪЕЗД А  ОБЩ ЕСТВА 

«ЗНАНИЕ» 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

X съезд общества «Зна
ние» Грузинской ССР от 
крывалтся 21 марта 1987 
годе а 10 часов, я зале за
седаний Верховного Сове
та Грузинской ССР (пр. Ру 
ставели, 8).

Регистрами я делега т о в 
будет проводиться 18, 19 
и 20 марта с 10 до 18 ча
сов в здании правлаймя 
общества «Знание» Грузин
ской ССР (ул. Ленина, 47), 
а 21 марта —  с 8 часов 30 
минут а зале заседвний 
Верховного Совета Грузин
ской ССР.

Правление общества 
«Знание» 

Грузинской ССР.

I



2 сто «Заря Востока» 17 март а 1987 г.

ИДТИ ВРОВЕНЬ С ПЕРЕСТРОЙКОЙ
О К О Н Ч А Н И Е .

•с* еще весьма и весьма ни
зок. К  примеру, а прошлом 
году по интенсивным техноло
гиям озимая пшеница возде
лывалась более чем на 10 ты
сячах гектаров, каждый из ко
торых дал лишь по 31 цент
неру зерна, или на 8 центне
ров меньше запланированно
го. На 6 центнеров меньше 
планового уровня было полу
чено кукурузы на зерно. Низ
ка урожайность и других сель
скохозяйственных культур.

Грузия в числе первых в 
стране начала успешно возде
лывать сою — высокобелко
вую кормовую культуру. Од
нако- сегодня, к сожалению, 
республика уже не может слу
жить положительным приме
ром в этом отношении. По
гектарная урожайность сои 
крайне чизка. Это, в первую 
очередь, следствие низкого 
уровня механизации, медлен
ного внедрения перспектив
ных, продуктивных сортов.

Неважно обстоят дела с раз
витием овощеводства, выра
щиванием бахчевых. Высоким 
уровнем работы, рентабельно
сти отличается разве что Гар- 
дабанский специализиров а н- 
иый совхоз, некоторые дру

гие хозяйства, которые могут 
служить эталоном для других. 
Здесь необходимо отметить, 
что в республике давно пора 
создать образцово - показа
тельные хозяйства, чья дея
тельность стала бы примером 
внедрения передового опы
та.

Все еще не на высоте ра
бота картофелеводов. Та'к, 
снизилась погектарная уро
жайность клубней в Дмачис- 
ском, Цалкском и некоторых 
других картофелеводчес к и х 
районах.

На совещании шел разговор 
и о состоянии развития тра
диционных отраслей сельского 
хозяйства республики, таких, 
как виноградарство, чгеводст 
во, цитрусоводство. Вывод был 
сделан один: резервы имеют
ся практически в каждой из 
них. Есть все условия для 
умелого хозяйствования, дина
мичного перехода к новым, 
совершенным формам рабо
ты, в первую очередь кол
лективному и семейному под
рядам, хозрасчету на принци
пах самоокупаемости и само
финансирования. Нет нужды, 
очевидно, напоминать, что тут 
главная ответственность ло

жится на районных партийных, 
хозяйственных руководителей. 
Именно от их принципиально
го отношения к делу, правиль
но поставленной организатор
ской, пропагандистской рабо
ты зависит судьбу реализации 
государственных планов и за
даний, Продовольственной про
граммы. Кому, как не партий
ным руководителям на местах, 
необходимо всецело владеть 
обстановкой, своевре м  е н н о 
выявлять негативные факты и 
явления, доводить до созна
ния трудовых коллектив о в 
суть неотложных задач дня — 
перестройки, ускорения. Сего
дня, как никогда, решение 
этих задач невозможно без 
заботы о человеке, его по
вседневных нуждах, соответ
ствующей организации его бы
та и труда.

На совещании отмечалось, 
что в связи с постигшими рес
публику стихийными бедстви
ями она переживает трудные 
дни. Вся страна пришла на по
мощь пострадавшим районам, 
и, конечно же, в первую оче
редь трудящиеся и общест
венность Грузии. Восстанови
тельные работы идут широ
ким фронтом, принимаются

все меры, чтобы восполнить 
материальный ущерб. В то 

же время нельзя забывать и 
о факторе моральной помо
щи, простого человеческого 
участия к судьбам людей, во
лею обстоятельств вынужден
ных покинуть родные места.

Сейчас, когда на полях раз
вернулись весенние работы, 
очень важно мобилизовать 
усилия людей не только на 
ликвидацию последствий сти
хии, но и на завершение кам
пании в заданные агросроки, 
на высоком качественном уров
не. Необходимо повсеместно 
распространять опыт передо
вых хозяйств, сумевших во
время перестроиться, создать 
надежную экономическую ба
зу для достижения высоких 
результатов.

Участники совещания при
няли обращение ко всем тру
женикам АПК республики, на
правленное на безусловное 
выполнение задач Продоволь
ственной программы.

В работе совещания приня
ли участие товарищи Вардзе- 
лашвили О. Г., Черкезия О. Е., 
Гумбаридзе Г. Г.

(ГРУЗИНФОРМ ).

#  К  весенним работам приступили механизаторы Техур- 
ского животноводческого совхоза Цхакаевского района. Ве
дется пахота на участках, которые отведены под кукурузу, 
сою, однолетние травы, овощи.

Н а  с н и м к е :  пахота в Техурском животноводческом

совхозе. Инженер-механизатор Резо Хурция дает задание ме
ханизаторам Владимиру Чикобава, Акакию Гвазааа, Эдиту 
Мургулия и Леушу Джоджуа.

Фото Г. Шарашенидзе. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

ПРЕОДОЛЕТЬ ОТСТАВАНИЕ, 
НАРАСТИТЬ ТЕМПЫ РАБОТЫ

О К О Н Ч А Н И Е .

Пленума ЦК КПСС, ораторы 
констатировали: положение по
ка выправляется медленно. 
Беспокоит, главным образом, 
положение дел в промышлен
ности. В январе-феврале ны
нешнего года индустрия рес
публики работала хуже, чем в 
соответств у ю щ е м периоде 
прошлого года. Правда, план 
по объему и темпам роста вы
полнен, однако первый пока
затель, поскольку план про
изводства сложился ниже фак
тического уровня выпуска про
дукции в два стартовых меся
ца прошлого года, не только 
не вырос, но сократился на 0,6 
процента. На 1,3 процента сни
жен достигнутый уровень про
изводительности труда.

Создавшееся положение —  
прямой результат того, что 
некоторые министерства и ве
домства, предприятия, объеди
нения и организации продол
жают работать по старинке, не 
вникают в суть происходящих 
перемен, не перестраивают 
стиль и методы своей работы. 
Вызывает недоумение, отмеча
ли участники совещания, по
зиция отдельных руководите
лей, особенно предприятий со
юзного подчинения, которые 
с завидным упорством мирят
ся с недостатками, отставани
ем.

Подчеркивалось, что недо
статочней подготовленность в 
осуществлении такого важно
го начинания, как государст
венная приемка продукции, 
привела к тому, что она в ря
де мест все еще происходит 
весьма болезненно. Наряду с 
теми трудовыми коллектива
ми, которые сумели по-ново
му наладить работу с качест
вом —  к ним относятся объ
единение «Азот», завод «Эк
ран» и некоторые другие, —  
сорвали планы сдачи изделий 
вневедомственному контролю

Тбилисский завод имени Кали
нина, кутаисские автозавод и 
мебельный комбинат. Тревож
но и то, что продолжается не
гативная практика производст
ва и предъявления большей 
части продукции госприемке в 
конце месяца. Ритмичность —  
непременное условие повыше
ния добротности, и это необ
ходимо уяснить каждому хо
зяйственному руководителю. 
Кроме того, партийным и со
ветским органам на местах не
обходимо тщательно разо
браться в причинах отклоне
ния вневедомственным конт
ролем значительной части про
дукции, пропущенной отдела
ми технического контроля.

Пристального внимания тре
бует работа ряда предприятий 
по принципу самофинансиро
вания и самоокупаемости. Ста
тистика свидетельствует, что на 
производствах, действующих 
на хозрасчете, не выполняют
ся основные оценочные пока
затели, от которых зависит 
формирование фондов эконо
мического стим улирования. 
Темп роста объемов производ
ства по этим предприятиям со
ставил 94,5 процента при ро
сте численности работающих 
на 5 процентов. Это привело 
к снижению производительно
сти труда, по сравнению с ана
логичном периодом прошлого 
года, на 10 процентов. За ян
варь недовыполнен план по 
прибыли, ее погучено ка 31 
процент мены» :», чем в янва
ре минувшего года.

Так, производственное объ
единение «Кутаисский автомо
бильный заасо» а стартовом 
месяце года допустило пере
расход по себестоимости в 
сумме 3,2 миллиона рублей и 
вместо плановой прибыли а 
24 тысячи рублей получило 
убытки более чем на 2 мил
лиона рублей. 8 объединении 
немало нерешенных финансо- 
во-экоиомичес к и х проблем.

Поиск резервов повышения 
рентабельности, снижения тру
доемкости не носит целенап
равленного и системного ха
рактера.

Сложное положение сложи
лось и в Минместпроме рес
публики. В системе накопились 
сверхнормативные остатки то
варно-материальных ценностей 
более чем на 80 миллионов 
рублей. И ответственность за 
сложившееся здесь положение 
несут не только руководители 
министерства, но и партийные 
комитеты, советские органы в 
тех регионах, где дислоциро
ваны предприятия Местпрома. 
Именно они должны прило
жить все усилия к тому, что
бы отрасль в полной мере вы
полняла возложенные на нее 
функции.

Трудное положение склады
вается в области денежного 
обращения. Не выполнен план 
товарооборота. Недостаточно 
активно ведется работа по 
привлечению денежных ресур
сов населения в сберегатель
ные кассы.

Максимум мобилизованно
сти, концентр а ц и ю сил и 
средств необходимо обеспе
чить сегодня в агропромыш
ленном комплексе, отмечалось 
на совещании. Во главу угла 
нужно поста в и т ь  активное 
внедрение прогрессивных тех
нологий. Программа проведе
ния весенней кампании требу
ет серьезного пересмотра от
дельных агротехнических ре
шений, К  сожалению, этот 
важный принцип нарушают в 
отдельных районах Кахети и 
Картли. Не везде завершен ре
монт техники.

Проблемы агропрома, усу
губленные обрушившимися на 
республику стихийными бедст
виями, требуют незамедлитель
ного решения как со стороны 
самого штаба отрасли, так и 
местных партийных и советских 
органов. Продовольственный

потенциал Грузинской ССР до/у
жен наращиваться стабильно и 
поступательно —  потребовало 
совещание.

Рассматривая итоги работы в 
капитальном строительстве, оно 
отметило низкий уровень вы
полнения за отчетный период 
квартального и годового пла
нов ввода в эксплуатацию ос- 
ноаных фондов, неритмичность. 
При определении и реализа
ции мер по выводу отрасли из 
прорыва следует » первую 
очередь учесть, что принци
пиальное значение придается 
безусловному освоению до
полнительно выделенных рес
публике капитальных вложений 
для восстановления повреж
денных и строительства новых 
объектов взамен разрушенных 
стихией. Министерство строи
тельства обязано также скон
центрировать силы на пуско
вых объектах жилищного сек
тора. Однако до сих пор не 
гарантирован ввод в эксплуа
тацию 19 домов общей пло
щадью 65 тысяч квадратных 
метров. Необходимо устано
вить самый строгий контроль 
за своевременным завершени
ем их сооружения.

Итоги социально-экономи
ческого развития республики 
убедительно свидетельствуют: 
там, где к делу отнеслись с 
должной ответственное т ь ю, 
умело использовали имеющие
ся резервы, опирались на че
ловеческий фактор, —  работа 
идет на лад. Опыт лучших тру
довых коллективов, их руково
дителей должен стать достоя
нием всех. В этом —  одна из 
главных задач партийных коми
тетов, местных Советов народ
ных депутатов. По ритму уско
рения, набранному страной, 
обязаны сверять свою работу 
все министерства и ведомства, 
предприятия и объединения, 
хозяйства и организации. От
ставанию ни по какой позиции 
не должно быть места во вто
ром году пятилетки, году юби
лея Великого Октября.

(ГРУЗИНФОРМ ).

” ♦  Вести   . 
с орбиты

ЗАВЕРШИЛАСЬ 
ПЯТАЯ НЕДЕЛЯ
Ц ЕН ТР У П РА ВЛ Е  Н И Я 

ПОЛЕТОМ. (ТАСС). У Юрия 
Романенко и Александра 
Лавейкина завершилась пя
тая неделя орбитального по
лета.

Программа работ экипажа 
в минувшие дни включала 
в себя эксперименты по кос
мической технологии, мон
таж стационарного фотоап
парата «КАТЭ-140», пере
качку воды из баков грузо
вого корабля в емкости стан
ции, визуальные наблюде
ния земной поверхности.

Завершена подготовка к 
эксплуатации модернизиро
ванной технологической ап
паратуры «Корунд», пред
назначенной для производст
ва в условиях микрограви
тации полупроводнико в ы х 
материалов с улучшенными 
характеристиками. В состав 
аппаратуры «Корунд» вхо
дят электронагревательн а я 
печь, рассчитанная на рабо
ту последовательно с ше
стью образцами, и система 
управления на базе микро- 
ЭВМ , позволяющая выпол
нять кеперименты в авто
матическом режиме по пред
варительно заданной про
грамме.

Сегодня у  экипажа орби
тального комплекса—очеред
ной медицинский день. Пре
дусмотрено обследо в а н и е 
сердечно - сосудистой систе
мы космонавтов в условиях 
покоя и дозированной физи
ческой нагрузкой на вело
эргометре. Регистрация фи
зиологических параметр о в 
будет производиться с при
менением многофун к ц и о- 
налъной аппаратуры «Гам
ма» и ультразвукового кар
диографа.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа* полет пилоти
руемого комплекса «Мир» 
проходит нормально. Космо
навты Юрий Романенко и 
Александр Лавейкин чувст
вуют себя хорошо.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА СССР

ГЛАВНЫЙ источник
П Р И Б Ы Л Ь

В проекте Закона СССР 
предусматривав т с я, что 
«...недостаток собственных 
оборотных средств возме
щается за счет хозрасчет
ного дохода коллектива...» 
(ст. 4 п. 3). При этом оп
ределено, что хозрасчет
ный доход коллектива об
разуется са счет остающей
ся в полном распоряжении 
предприятия части прибы
ли (дохода) и средств на 
оплату труда.

Однако в практической 
хозяйственной деятельно
сти. как правило, основ
ным фактором образова
ния недостатка собственных 
оборотных средств являет
ся убыточная работа пред
приятия (в  то время как 
ему планировалась рента
бельная деятельность) или 
допущение сверхплановых 
убытков. В  таком случае 
хозрасчетный доход кол
лектива образуется только 
за счет средств на оплату 
труда, и ни о какой части 
прибыли и речи в данном 
случае быть не может.

Вознйкает вопрос — за 
счет каких же средств бу
дет возмещаться возник
ший недостаток собствен
ных оборотных средств?

Единственным источни
ком является неиспользо
ванный остаток средств 
фондов экокомическ о го

стимулирования ( к р о м е  
фонда развития производ
ства, науки и техники). 
Банковский кредит как 
один из источников, как 
это предусматривается дей
ствующим в настоящее 
время законодательством, 
покрытия недостатка соб
ственных о б о р о т н ы х  
средств не подходит, по
скольку это временный ис
точник и подлежит возвра
ту.

Предлагаю пункт 3 ста
тьи 4 проекта Закона 
ОССР изложить в следую
щей редакции: «...Недо
статок собственных обо
ротных средств возмеща
ется за счет хозрасчетно
го дохода коллектива в ча
сти остающегося в распо
ряжении предприятия по
сле выполнения всех обя
зательств перед бюджетом, 
банками и вышестоящим 
органом части прибыли 
(дохода), а  при его отсут
ствии за счет неисполь
зованных остатков фондов 
экономического стимули
рования (кроме фонда раз
вития производства, науки 
и техники)...».

Георгий 
ДАВИТАШВИЛИ, 

начальник отдела стати
стики финансов н цен 
Ц С У Грузинской ССР.

Строки 
из писем

ф  Нередко, когда расши
ряется или реконструиру
ется предприятие, возника
ет проблема кадров, а при
влечь их на работу без со
здания соответствующих ус
ловий жизни практически 
невозможно. Поэтому в про
екте Закона СССР статью 13 
предлагаю дополнить сло
вами: «При расширении про
изводства, создании новых 
производительных мощнос
тей предприятие (объеди
нение) обязано опережаю
щими темпами вести стро
ительство жилья и объек
тов соцкультбыта».

Автандил КИРКИТАДЗЕ, 
технолог участка цеха 
дизельных двигате л е й  
производственного объ- 
едине и и я «Кутаисский 
автомобильный завод». 

ф  В проекте Закона СССР 
не везде точно обозначены 
функции профсоюзного ко
митета. Думается, что вме
сто общих слов «с участи
ем профсоюзного комитета» 
как, например, сказано в 
статье 14, надо записать 
конкретно —  «в установлен
ном законодательством по
рядке совместно или по со
гласованию с профсоюзным  
комитетом».

Боидо ГВАСАЛИЯ, 
бригадир Потийского за
вода гидромеханизации.

Р Е Ш А Т Ь  С О В Е Т У
Особое внимание в проек

те Закона СССР о государ
ственном предприятии (объ
единении) уделено кадрам, 
их подготовленности для 
работы на том или ином 
участке производства. Воп
рос этот, безусловно, на ны
нешнем этапе развития на
шей страны — первостепен
ный. Об этом свидетельст
вует и тот факт, что январ
ский Пленум ЦК КПСС был 
посвящен перестройке а 
кадровой политике.

Неоспоримая истина — на
сколько квалифицированно, 
активно, творчески подхо
дят работники к порученно
му делу, настолько дело это 
имеет успех или неудачу. И 
вот именно эту квалифика

цию, творчество, активность 
проект обсуждаемого зако
на предполагает опреде
лять за счет проведения ат
тестации. Такая оценка, дей
ствительно, наиболее раци
ональная. В особенности 
при определении соответ
ствия должности руководя
щих работников. Вместе с 
тем в проекте закона ска
зано, что по результатам ат
тестации именно руководи
тель предприятия решает 
дальнейшую судьбу работ
ника: будет ли он повы
шен в должности или пони
жен, стоит ли давать ему 
надбавку к зарплате или нет. 
На мой взгляд, это не совсем 
верно. В новых условиях, 
когда все руководящие ра

ботинки должны быть из
браны коллективом, повка- 
луй, вполне логично, что 
коллектив, в точнее — его 
трудовой совет, и должен 
принимать решения по ре
зультатам аттестации РУко~ 
водящих работников.

Поэтому предлагаю в пун
кте 4 статьи 8 проекта за* 
кона изменить формули
ровку «руководитель пред
приятия» на «совет труде- 
яого коллектива». Считаю, 
что такое определение спо
собствует проявлению боль
шей демократии в управле
нии производством.

Рамзее МАЗМИШВИЛИ, 
директор Хвитского семе
новодческого совхоза Го- 
римского района.

ЧИТАЯ ПОЧТУ

Н ЕДАВНО по Централь
ному телевидению по
казывали кинокомедию 

«Зайчик», снятую на студии 
«Мосфильм» еще в 60-е го
ды. Главный герой картины 
по фамилни Зайчик мужест
венно сражается с волокит
чиками, бюрократами, чину
шами, добиваясь благород
ной цели: снести забор, ого
родивший территорию для 
личного гаража, и разбить на 
этом месте сквер, соору
дить детскую площадку. А  
чинуши, волокитчики и бю 
рократы его как бы видят 
и не видят, слушают и не 
слышат, ибо во время прие
ма развивают бурную теле
фонную деятельность, на
право и налево раздавая 
указания, приказания и под
писывая «деловые» бумаги. 
В результате на заявлении 
Зайчика появляется резолю
ция: «Разрешаю покрасить 
забор в синий цвет».

Как и положено по законам 
жанра, Зайчик в конце концов 
преодолевает множество пре
пон— забор сносят, и, хотя не 
все проблемы решены, у зри
телей не остается сомнений: 
все в конце концов образует
ся, причем так же весело и 
просто.

Немало воды утекло с тех 
пор, больше двадцати лет 
прошло, многое в нашей жиз
ни изменилось, идет, набира
ет силы перестройка. В Обра
щении ЦК КПСС к советскому 
народу говорится: «Равнодуш
ными руками, с холодным сер
дцем начатой нами работы не 
выполнить» и «Перестройке 
нужны люди, болеющие за де
ло, взыскательные, нетерпи
мые к бесхозяйственности, во
локите». Вместе с перестрой
кой ужесточается борьба с 
бюрократами и бюрократиз

м о м . Но только не надо пред
ставлять дело так, что аот се
годня объявили им войну и, 
ура, — всех выведем на чи
стую воду, отменим указом 
и в кино и а жизни. Бюро
крат так просто не сдастся. 
Редакционная почта, отражаю
щая реальную действитель
ность, показывает: еще очень 
многие продолжают «красить 
заборы в синий цвет» вместо 
того, чтобы сносить их.

Правда, не так явно, усло
вия нынче не те.

«Еще в 1985 году, — на
писала в редакцию Н. Мар- 
тиашвили из Тбилиси, — я 
жаловалась на то, что в ка
нализационную трубу пуще
на горячая вода из отопи
тельной системы. В  резуль
тате в ванной комнате пото
лок и стены мокрые, трубы 
трескаются. В  водопроводной 
системе тоже самое: в обоих 
кранах смешивается горячая 
и холодная вода».

Читаю это письмо и сравни
ваю его с ответом, получен 
ным редакцией на первую же
лобу Н. Мартиашвили из на
учно-исследовательского инсти
тута «Мион» в марте минув- 
шего года: «В отопительной
системе неполадки исправле
ны, вода больше не стекает а 
канализационную трубу, потоп

ки и стены больше не проса- 
чиваются». Но, поскольку к 
нам «просачивается» другая 
информация, считать закончен
ной работу жилищного отдела 
института мы не можем. Ско
рей, она только набирает си
лу, так как Н. Мартиашаили 
жалуется «всего» четвертый 
год.

Но совсем невероятная, на 
мой взгляд, история произо
шла а КыэылкиямсскоАА молоч
но-картофелеводческом совхо
зе Цалкского районе. Здесь 
человек... пропал, оказав
шись, так с к а з а т ь ,  вне 
административно - территори
ального деления. А  каково 
быть на «ничейной полосе», 
рассказал в письме в редак
цию Спартак Губасарян. Его 
жена, Сильва Хзанян, прожи
вает в селе Озни Цалкского

Так и видится мне, как сидят 
они по обе стороны забора и 
увлеченно красят его в синий 
цвет, никого не видя, ничего 
не слыша... . : г . т  

Такой же забор р.авнодушия 
к человеку отгородил и ра
ботников отдела социального 
обеспечения Автозаводского 
района Кутаиси (зав. отделом 
Л. Мургулия) от инвалида Ве
ликой Отечественной войны 
Дмитрия Ивановича Бехтева. 
Хотел он воспользоваться пре
доставленными ему государст
вом льготами —  получить по 
льготной стоимости автомаши
ну «Запорожец». Собрал не
обходимые документы, приехал 
в Тбилиси, прошел Республи
канскую врачебно - трудовую 
экспертную комиссию (ВТЭК) 
Министерства с о ц и а льного 
обеспечения Грузинской ССР,
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районе, работает а Кызылки- 
лисском молочно-картофеле
водческом совхозе (директор 
А. К  учу к ян) в 1-м отделении 
(прошу читателей обратить 
внимание на это важное об
стоятельство —  в 1-м отделе
нии), с ноября 1985 года на
ходилась в декретном отпус
ке».

1 июня 1986 года из ука
занного совхоза выделилось 
самостоятельное хозяйство — 
Ознинский совхоз по кормодо
быванию (директор И. Хейра- 
ноа), и асе работники 2-го от
деления были переведены в 
это новое хозяйство как жи
вущие в селе Озни. Все, кро
ме Хзанян, так как она, хоть 
и живет тоже в Озни, но рабо
тает в 1-м отделении. По этой 
причине ее и оставили в ста
ром хозяйстве. Вот тут-то все 
и началось. Нужно ей, ска
жем, получить пособие по ухо
ду за ребенком, а  в Кызыл- 
килисском совхозе отвечают: 
«Ты почти не наша, скоро и 
тебя переведем в Озни, вот 
пусть они и платят». И воло
китят вопрос до тех пор, по
ка не вмешиваются вышестоя
щие инстанции. Нужно Хзанян 
продлить неоплачиваемый дек
ретный отпуск, а в Кызылкили- 
си отвечают: «Соответствую
щим приказом ты с 21 января 
1987 года переведена аОэнмн- 
ский совхоз, пусть они м прод
левают». «А мы тебя в штат не 
зачислим, —  заявляют Хза
нян в Ознинском совхозе по 
кормодобыванию, —  посколь
ку не работала во 2-м отде- 
лении. Иди - ка, милая, сно
ва в Кызылкилисский совхоз». 
И только вмешательство про
куратуры Цалкского района 
прервало этот поедин.ок: при
казом по К ы з ылкилис скому
совхозу от 5 марта 1987 года 
Хзанян была восстановлена на 
работе в этом же хозяйстве.

Ну, скажите, некому сцена
ристу мог бы присниться та
кой сюжет, какой создан 
усилиями двух директоров.

которая вынесла положитель
ное решение, и уехал домой, 
в Кутаиси, ждать своей оче
реди на получание машины. 
«Вот с тех пор, с 1985 года, и 
жду, —  пишет Бехтев. —  За 
прошедшие два года несколь
ко раз обращался • Автоза
водской отдел соцобеспечения 
Кутаиси, но тщетно. Здесь мне 
ответили, что документы «уте
ряны».

Как выяснилось, работники 
ВТЭК допустили техническую 
ошибку —  отправили все не
обходимые документы свое
временно, но... не в Кутаиси, 
а а Рустави, в городской отдел 
социального обеспечения. Ту
да ж е  через год в октябре 
1986 года было отправлено из 
Тбилиси и второе извещение 
на имя Бехтева о необходи
мости предоставить в комис
сию права на вождение авто
мобилем, ибо в марте 1987 
года уже подходила его оче
редь на получение автомаши
ны. Но 'Бехтев всего этого, 
естественно, не знал, а в сво
ем отделе соцобеспечения, ку
да он неоднократно обращал
ся, его просьбы, как видно, 
никого не заинтересовали — 
не им же получать автомо
биль-то!

О  Руставском горсобесе и 
говорить не приходится: абсо
лютно никого не смутило, что 
присылают им из Тбилиси де
ле совершенно не известного 
им пенсионера: пусть лежат,’ 
никому бумаги не мешают. А 
ведь стоило просто взять труб
ку и позвонить в Министерст
во социального обеспечения— 
хоть из Рустави, тем более из 
Кутаиси —  и все стало бы на 
свое место; причем сразу же, 
без всякой волокиты и обиды 
ветерана.

Вроде бы далеко связисты 
Горийского район* от работни
ков названных отделов соци
ального обеспечения, и тер
риториально, и по роду дея
тельности, а методы работы 
одинаковы. И там и тут обра-

тившиеся к ним ЛЮДи вынуж
дены выполнять, по сути дела, 
чужую работу: самим ходить, м  
выяснять, искать... Так как за- 
явителям это нужно, а тем, 
кто по долгу службы обязан 
о них заботиться, как видно, 
не очень. Между тем, именно 
за исполнение этих служеб
ных обязанностей, а не за что 
иное, получают они свою зар
плату.

Надо думать, аккуратно рас
писывается в ведомости на по
лучение зарплаты и старшая 
паспортистка паспортного от
деления Кировского РОВД Тби
лиси Лали Табатадзе. Именно 
в это отделение обратился 
Н. Хачатуров по поводу уте
рянного паспорта еще В 
октября 1986 года. Для того, 
чтобы получить новый, потре
бовалось представить свиде
тельство о разводе. А доку
мента у Хачатурова не оказа
лось, вернее, никогда и не бы
ло. Когда разводился, 27 лет 
назад, не взял, не думал, что 
понадобится, а вот теперь ма
ется. В городском архиве Тби
лиси ему нужной бумаги не 
дали, сказали —  жена зани
малась оформлением разводе 
ей и дадим. Но бывшая жена 
ничего не просит, а Хачатуро
ву свидетельство нужно поза
рез —  паспорт ведь следует 
получить ему.

«Я  не знал, и никто мне 
в свое время не подсказал, 
что такой документ нужно
взять после развода, — пи
шет Хачатуров, — а теперь ,
вот бегаю: в архив. Мини- *
стерство юстиции, снова в 
архив. Наконец, получил ко
пию акта о расторжении бра
ка, но в милиции его не при
няли...».

Действительно, нужно свое
временно и юридически пра
вильно оформлять все свои 
житейские дела: браки и раз
воды, завещания, всевозмож
ные переоформления, дарст
венные, да мало ли что. Иначе 
возникают ситуации, которые 
оказываются в ладу со здра
вым смыслом, но в противо
речии с законом, и исправить 
их бывает порой просто не
возможно...

Что ж е  касается данного 
конкретного случая, человеку 
надо было, очевидно, ясно объ
яснить везде, куда он обра
щался, как действовать. И, ■ 
первую очередь, в паспортном 
отделении. Думается, ситуа
ция небезвыходная; паспорт 
Хачатурову получить аса же 
надо.

Правильность политики пар
тии, было сказано на январ
ском (1987 года) Пленума ЦК 
КПСС, доказывается на тыся
чах и тысячах фактов повсе
дневной жизни. Факты, кото
рые приведены в этой стать* 
(письма со множеством дру
гих примеров бюрократизма 
отправлены в соответствующие 
инстанции), — это наша с ва
ми повседневная жизнь. И-те, 
благодаря которым рождают
ся подобные истории, должны 
крепко задуматься —  не в 
ногу с жизнью и современны
ми требованиями они идут.
Не в ногу.

Светлана МАРТЫНЮК.
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П О С Т И Ч Ь  Г Л У Б И Н У  
И МАСШТАБНОСТЬ ПЕРЕМЕН

О К О Н Ч А Н И Е .

урицкой районной газеты 
«Новая жизнь» Орловской 
области Г. Г. Лазарев, ре
дактор многотиражной га
зеты «Радист» Устиновско- 
го радиозавода С. Б. Логи
нов, председатель Ленин
градской областной журна
листской организации А. К. 
Варсобин, редактор город
ской газеты «Кировский ра
бочий» Мурманской облас
ти Н. М. Рыжова и другие.

Гласность, открытость под
разумевают не только собст
венное умение и желание на
шего современника выска
заться, но и способность вы
слушивать чужие мнения, не 
бояться их, сказал главный 
редактор журнала «Огонек» 
В. А. Коротич.

О задачах, молодежной пе
чати на современном этапе 
говорил заведующий отде
лом газеты «Комсомольская 
правда» — органа Ц К ЛКСМ  
Литвы В. А. Лингис. Оратор 
обратил, в частности, внима
ние на необходимость тща
тельного отбора юношей и 
девушек для учебы на фа
культетах журналистики го
сударственных университе
тов.

Эту тему продолжил в 
своем выступлении декан 
факультета журналист и к и 
МГУ Я. Н. Засурский. Он 
отметил, что журналистские 
организации страны отно
сятся пока пассивно к целе
вому набору абитуриентов. 
Оказание более реальной по
мощи позволит формировать 
лучший контингент студен
тов.

С приветствием от 250 
тысяч журналистов со всех 
континентов обратился к де
легатам съезда президент 
М ОЖ  К. Норденстренг. Он 
заявил, что на всех зарубеж
ных коллег советских жур
налистов производит огром
ное впечатление то, что про
исходит в нашей стране. 
Гласность производит воз
действие сейчас не только в 
Советской стране, но и за 
рубежом, сказал оратор.

В  центре внимания высту
павших были проблемы те
левидения.

Говоря о перестройке в 
этой области журналистики, 
первый заместитель предсе
дателя Гостелерадио СССР 
Л. П. Кравченко подчеркнул, 
что телевидение сделало пер
вые шаги к тому, чтобы стать 
действенным инструментом 
демократизации общест в а, 
повышения гласности.

Делегаты съезда вносили 
предложения по проекту Ус
тава творческого союза, от
мечая, что этот документ 
должен стать прочной осно
вой для успешной работы 
журналистов страны.

Партия высоко оценила 
работу центральной печати, 
сказал главный редактор га
зеты «Советская культура»
A. А. Беляев. Время требу
ет от каждого выбора, тре
бует действий, направлен
ных на решительный отказ 
от всего, что мешает обре
сти новое качество жизни.

Председатель Всесоюзной 
комиссии по проблемам раб
селькоровского дви ж е н и я
B. А. Алексеев подчеркнул, 
что в этом движении наблю
даются негативные явления: 
оттирание рабселькоров от 
редакций, расправа с обще
ственными корреспондентами 
за критику.

По поручению комиссии 
выступающий пред л о ж и л 
включить в проекты резолю
ции съезда и Устава пункт 
о взаимодейс т в и и Союза 
журналистов с рабселько
ровским движением и под
держал предложения о со
зыве в Москве Всесоюзного 
съезда народных корреспон
дентов.

Об ответственности жур
налистов за перестройку, за 
ускорение говорил политиче
ский обозреватель Гостеле
радио СССР Л . А. Возне
сенский.

В  заключительном слове 
председатель правления Со
юза журналистов СССР В. Г. 
Афанасьев отме т и л, что 
съезд прошел активно, в кри
тическом конструктивном ду
хе, было высказано много 
интересных ' предлож е н и й. 
Основное внимание в своих 
выступлениях делегаты уде
ляли перестройке журнали
стской работы, повышению 
ее эффективности. Необхо
димо совершенствовать со
держание нашей работы, ис
кать новые формы, делать 
все, чтобы мы, журналисты, 
активно помогали партии, 
народу в деле перестройки, 
в деле ускорения.

Принята резолюция съезда.
Долг каждой первичной 

журналистской организации, 
редакционного коллектива, 
подчеркивается в ней, на
стойчиво преодолевать инер
цию прошлого, косность в 
мышлении1, активно искать и 
утверждать новаторские под
ходы в своей работе, отве
чающие революционному ду
ху времени. Необходимо спо
собствовать сосредоточению 
усилий журналистов на ре

шающих направлениях раз
вития советской экономики, 
общественной жизни, социа
листической демократизации, 
гласности, коммунистическо
го воспитания, укрепления 
дисциплины и ответственно
сти. Важно глубоко иссле
довать сущность перестрой
ки, формирования нового мы
шления и сознания людей, 
обстоятельно изучать и под
держивать ростки нового, ов
ладевать искусством убеди
тельно писать о хорошем 
опыте.

Съезд принял новую ре
дакцию Устава Союза жур
налистов СССР. Главные по
ложения Устава приведены 
в соответствие с требования
ми жизни, перестройки, ус
корения. Особо подчеркнуто 
положение, что Союз журна
листов — творческая орга
низация, проявляющая забо
ту об удовлетворении обще
ственно значимых потребно
стей журналистов, защища
ющая права и участвующая 
в решении вопросов труда, 
быта, воспитания журнали
стов. Определены основные 
направления д е я  тельности 
Союза: усиление творческих 
начал, активизация работы 
первичных журналисток и х 
организаций.

Были избраны правление 
и Центральная ревизионная 
комиссия Союза журнали
стов СССР.

В  работе заключительного 
заседания V I съезда Союза 
журналистов СССР приняли 
участие член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Е. К. Лигачев, ответственные 
работники ЦК КПСС.

*  *  *
В  этот же день состоялся 

первый пленум правления 
Союза журналистов СССР. 
Председате л е м правления 
союза избран главный ре
дактор разеты «Правда» 
В. Г. Афанасьев, первым за
местителем п р е д  седателя 
правления — И. А . Зубков, 
заместителями председате
ля — генеральный директор 
ТАСС С. А. Лосев, председа
тель Гостелерадио СССР 
А. Н. Аксенов, главный ре
дактор газеты «Известия» 
И. Д. Лаптев, председатель 
правления АП Н  В. М. Фа
лин, председатель Госкомиз
дата СССР М. Ф. Ненашев.

Избран также секретариат 
правления.

Состоялось первое заседа
ние Центральной ревизион
ной комиссии. Ее председа
телем избран директор изда
тельства «Советская Рос
сия» В. И. Новиков. (ТАСС).

■БРАТ БРАТОМ СИЛЕН
э # о "  я и  ’ Тч

ПРОШУ РАСПОЛАГАТЬ МНОЙ
У десятков писем, поступающих в эти дни в партийные 

и советские органы, общественные организации республики, 
один лейтмотив — борьба со стихией. Жители различных го
родов и районов страны, республики предлагают свою под
держку, сообщают о лепте, внесенной в восстановление по
врежденных объектов народного хозяйства, а люди, пере
несшие натиск стихии, благодарят за оказанную им большую 
и всестороннюю помощь.

... Разными словами, но об 
одном, самом главном — о 
готовности предоставить свой 
кров жителям пострадавших 
районов, усьГновить осиротев
ших детей пишут ленинградка 
В. Григорьева, карагандинец 
Е, Граудинш, жительница Мур
манска Н. Холкина, ереванец 
Г, Тевосян, Б. Кибартене из 
литовского города Шяуляй, 
свердловчанка Л. Катаева, ро- 
стовчанка С. Балашова, семьи 
Алексеевых— и» /орода Алек
син© Тульской области, Лев
киных — из казахстанского го
рода Гурьева, Шуляковских— 
из Архангельска, Мор о з о- 
вых — из Ярославля, Улин- 
ских — из Житомира, Никифо
ровых — из Кривого Рога и 
многие другие.

Люди считают, что их пря
мой долг — вместе с жите
лями нашей республики при
нять участие в восстанови
тельных работах. «Мне 60 лет, 
я на пенсии, но здоровье — 
отличное, — пишет С. Верды- 
оглы из города Ангарска Ир
кутской области. —  Я шофер 
второго класса, медосмотр
прошел...». Минчанин Н. Ка
менец сообщает, что овладел 
строительными профессиями в 
студенческом стройот р я д е ,  
имеет опыт возведения жи
вотноводческих комплексов в 
Белоруссии. А инженер-строи
тель В. Мирсоянов из Росто
ва-на-Дону, предлагая свои 
услуги, добавляет, что читает 
и пишет по-грузински, и это 
поможет ему лучше работать 
в пострадавших районах. В
случае повторного натиска 
стихии свои знания и опыт го
тов применить заведующий 
кафедрой психиатрии Азер
байджанского государственно
го института усовершенство
вания воачей, прсф е с с о р 
X. Гасанов.

На любой участок, чтобы 
оказать посильную помощь, 
просят послать их С. Попов 
из города Светловодска Ки
ровоградской области, П. Руб- 
ленко из поселка Экономиче
ский Краснодарско г о края, 
Г. Рогальников и В. Власова из 
Перми, В. Юрченко из города

Орска Оренбургской области.
Продолжают поступать сред

ства в Фонд помощи. Собран
ные ими деньги перечислили 
восьмиклассники средней шко
лы N2 10 Науского района Ле- 
нинабадской обл.асти Таджи
кистана. Под письмом, сопро
вождающим перевод, —  32 
подписи. А  вот что пишет из 
Москвы кандидат медицинских 
наук, ассистент кафедры дет
ской психиатрии- Центрально
го института усовершенствова
ния врачей М. Буянов, недав
но подготовивший выходящее 
в издательстве «Мерани» пол
ное издание на русском язы
ке книги А. Дюма «Кавказ» и 
передавший гонорар в «Фонд 
Дюма», созданный по его ини
циативе в Музее дружбы на
родов Академии наук Гру
зии:

«Помимо историко - литера
турных увлечений, я еще и 
детский врач, книги которого 
часто переводятся на языки 
народов нашей страны. В ча
стности, в 1987 году в Тбили
си издательство «Сабчота Са- 
картвело» издает мою книгу 
«Необычные характеры», а «Га- 
натлеба» — книгу «Ребенку 
нужна родительская любовь». 
Гонорары за них прошу пе
речислить в Фонд помощи. 
Если могу еще чем-нибудь 
быть полезным жертвам раз
бушевавшейся стихии, прошу 
располагать мной».

«Для меня жизненно важ
но в трудные минуты быть 
плечом к плечу с грузински
ми товарищами, — пишет из 
города Кургана инструктор 
орготдела Первомайского рай
кома партии Л. Глущенко. — 
Однажды меня и моих родных 
жизнь. связала с простой гру
зинской семьей, в которой 12 
детей. Мать этого большого 
семейства я до сих пор назы
ваю мамой. Прошу направить 
меня в места, где бедствие 
нанесло вашей республике 
особенно сильный ущерб. Го
тов на любую работу».

«Вместе с вами переживаем 
беду, постигшую грузинский 
народ, —  говорится в теле
грамме первого секретаря

Агдамского райкома Компар
тии Азербайджана С. Мурту- 
заева. —  Выражаю призна
тельность руководству вашей 
братской республики за забо
ту и внимание к большой се
мье Мамедовых, которую по
стигло горе. Людям, растящим 
пятерых детей, постоянная 
связь с партийной организаци
ей и работниками печати Гру
зии является большим утеше
нием в эти трагические дни. 
Сообщаю, что начато строи
тельство нового дома для этой 
семьи, а также — нового зда
ния школы, в которой учился 
Рахиб, и которая названа его 
именем. В районном музее 
создается уголок, посвящен
ный Мамедову, интернацио
нальной дружбе наших наро
дов».

А  эти письма —  из городов 
и районов Грузии. Заслужен
ный артист республики, сек
ретарь парторганизации Тби
лисского государстве и н о г о  
академического театра оперы 
и балета имени 3. Палиашви
ли А. Шомахия сообщает, что 
весь заработок в дни, в тече
ние которых будут идти рабо
ты по ликвидации последствий 
стихии, он перечисляет в Фонд 
помощи, а в счет выходных и 
праздничных дней — 100 руб
лей. Кроме того, готов при
нять в семью осиротевшего 
ребенка. Тбилисец Б. Тодадзе 
отдает пострадавшим от сти
хии трехкомнатную квартиру в 
Мухиани, Г. Мосемгвдлишвили 
из села Шрома Гурджаанского 
района приглашает в свой дом 
две многодетные семьи...

К ним всем, делом доказы
вающим, что для советских 
людей нет чужой беды, обра
щены слова тех, о ком сего
дня беспокоится вся страна.

«В трудные февральс к и е  
,дни, когда снежные лавины 
лишили нас крова, имущества, 
мы не пали духом, —  пишут 
члены семей Бадже Хергиани 
и Миши Иоселиани, пересе
ленные из Сванети в село 
Удабно Сагареджойского рай
она. —  Мы знали, что нас не 
оставят в беде, и не ошиб
лись. В Удабно встретили, как 
родных, обеспечили всем не
обходимым, предоставили ра
боту. Здесь каждый делает 
все, чтобы мы забыли пере
житое в горах. Спасибо вам, 
люди!».

(ГРУЗИНФОРМ ).
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Страна Советов—на магист ральном пут и перестройки

С Т Е Р А
Трудно передать в нескольких словах впечатления от ста

ринного Александрополя. Правда, я видел этот город на... 
диораме Ленинаканского этнографического музея. А  экскур
совод Зара подливала, как говорится, масла в огонь:

—  В этом зале вы видите 
замечательные изделия алек- 
сандролольских ремесленни
ков. Такмвджи, —  говорила 
она, —  означает —  литейщик. 
До сих пор известна у нас се
мья ремесленников Такмаджя- 
нов —  мастеров-литейщиков...

В 1912 году братья Экимяны 
открывают в будущем Ленина- 
коне первый механический за
вод, на котором сами же 
работают. Мастера, те самые, 
что были колесниками и куз- 
йвцЬми, лудильщиками, меха
никами, сапожниками... Тради
ции эти не исчезли, и сегодня 
славен Ленинакен своими ма
стерами...

На заводе шлифовальных 
станков, пожалуй, одном из 
самых крупных предприятий в 
городе, таких вот мастеров — 
варпетов, как их здесь назы
вают, много. Но не только из- 
за этого отправился я на это 
предприятие: еще в Ленина- 
канском горкоме партии мне 
рассказали, что буквально за 
восемь лет коллектив завода 
сделал большой рывок впе
ред  что это предприятие — 
деловой партнер Кутаисского 
автомобильного- завода, поста
вляет ему крупногабаритные 
шлифовальные станки. Да и 
вообще, интересно узнать, как 
живет, «чем дышит», что вол- 
вует одно из передовых пред
приятий города-побратима Ку
таиси в год 70-летия Великого 
Октября.

I .

8 проходной народу было 
много. Заканчивался обеден
ный перерыв, люди возвра
щались на свои рабочие ме
ста. Шутили, смеялись, о чем- 
то спорили, обсуждали по
следние новости — спортив
ные, политические. Невольно я 
стал свидетелем разговора, 
который очень заинтересовал 
меня:

—  Слыхал? — о б р а т и л с я  
один из рабочих к товарищу.— 
Одиннадцатый цех сегодня 
пять станков сдал, и все их 
госприемка приняла с перво
го предъявления.

— Везет ребятам, — ответил 
тот, — а наши станки пошли 
по второму. У тебя много 
удержали из зарплаты? Вот и 
у меня достаточно. Ох, при
думали ж е  эту приемку — 
житья от нее не стало...

Они продолжили свой путь...
...Я пересказал только что 

услышанное директору заво
да Акопу Арутюн яну.

— Да, проблем много. Пред
приятие наше не маленькое. 
Вы посмотрите, чего мы толь
ко не выпускаем — универ
сальные шлифовальные стан
ки, кузнечно-прессовое обору
дование, отрезные станки... Да 
что перечислять —  махнул ру
кой Акоп Арутюн ям. — Наша

продукция в 28 стран мира 
эксп ортируется.

Акоп Арутюн ян пришел на 
завод восемь лет назад. По
ложение тогда было непри
глядным — планы завалива
лись один за другим, выхода, 
казалось, нет. И первое, что 
сделал молодой директор, — 
распорядился начать трансля
ции ежедневных диспетчерских 
совещаний по заводской ра
диосети. Вот вам и глас
ность — сегодня на заводе не 
встретить человека, который 
не был бы осведомлен о  ра
боте родного предприятия. Да 
и совесть рабочая взыгра- 
ла: как же так, ведь на весь 
завод ославят, если брак дашь. 
Ну не ты, так твой цех —  од
но и то же.

— Больше всего нам помог
ла реконструкция, — продол
жал Акоп Арутюн ян. —  План 
прошлого года мы выполнили 
на 103,8 процента — и имен
но благодаря техническому 
перевооружению предприя-

‘тия. Вы взгляните на этот ро
ботизированный комплекс. А 
ведь таких красавцев у нас 
десять. Даже стыдно на та
ком хорошо не работать. Сто
ят у  нас обрабатывающие 
центры, действуют отрезные 
линии, комплекс мы установи
ли новый —  для брикетирова
ния металлической стружки. А 
за оставшиеся четыре года 
пятилетки должны установить 
оборудования не девять с лиш
ним миллионов рублей. Соот
ветственно и планы растут...

Мы шли с ним по одному 
из цехов —  шум, лязг метал
ла, высокие потолки гулко от
зываются не пыхтение моло
те... Мне покеэалось, что ди
ректор почти всех рабочих 
знеет в лицо —  здоровался 
то с одним, то с другим, хму
рился бывало, но чаще всего 
весело улыбался, обращался 
к собеседникам с ласковым 
«джан». И называл многих из 
них мастерами. Это высшая 
похвала директора, как мне 
потом сказали.

— И что, все у  вас так хо
рошо работают?

— А что значит хорошо ра
ботать? — задал вопрос сам 
директор. —  Понимаете, мы 
очень часто повторяем на со
браниях, встречах, просто во 
время таких вот бесед —  не 
бывает хорошей н плохой ра
боты. Или ты работаешь, или 
нет. Третьего не дано. Вот вы 
о гослриемке говорили. Честно 
скажу: многие так и не поня
ли, что мера эта крайне не
обходимая.,.

Ко дню моего посещения 
лишь одиннадцать станков из 
34 было принято по первому 
предъявлению. «Мало» —  об 
этом говорили все, с кем до
велось встретиться. Конечно, и 
без объяснений было понят
но —  в условиях техническо
го перевооружения выпускать

первоклассную п р о д укцию 
трудно. Но надо.

И.
—  Я ■ соседний цех, —  ска

зал Акоп Арутюн ян, — там 
мы новую технику смонтиро
вали, надо посмотреть. А  вы 
вон к тому парню подойдите, 
Саше Кюркчяну. Это мастер 
настоящий...

Несколько человек, а том 
числе и Саша, спорили. Толь
ко что закончилась «летучка», 
и разговор, видимо, нелице
приятный для некоторых, про
должался:

—  Ты понимаешь, не в ком
плектующих деталях дело. Да 
если бы вчера не проследили 
мы за тем, как кое-кто черте
жи читает, ведь погорели бы 
на пятом станке. Приемку не 
об!манешь...

—  Извините, но и ответст
венности с поставщиков нель
зя снимать, —  вмешался я.

—  Правильно, —  о т в е т и л  
Кюркчян, —  когда они запаз
дывают с поставкой или дают 
качество низкое, здесь уже 
администрация вмешивается — 
ведь у многих из наших по
ставщиков своей госприемки 
нет. Ну, а когда с поставка
ми все в порядке, зачем сва
ливать свою вину на другую 
голову?

Так речь зашла о перест
ройке. Разговор был долгий — 
о таком Писать труднее ко
ротко, чем длинно. Но суть его 
была такова: трудно человеку 
перестроиться за несколько 
месяцев, если годами он при
вык работать абы как. Да, на 
предприятии медленно, но 
верно идет процесс преодо
ления. Преодоления инертно
сти, косности, привычки рабо
тать, как придется. И здесь вы
ходят иа первый план экономи
ческие рычаги.

—* Сколько не говори халва, 
халва, — это рабочий того же 
цеха Коля Карапетян, —  во 
рту слаще не станет. Обидно, 
конечно, когда из-за небреж
ности товарища идет прахом 
твоя хорошая работа, лиша
ешься своих кровных. Всем 
надо менять отношение к 
делу.

—  И еще хорошо, — под
держал его Кюркчян, —  что 
теперь не только мы будем 
отвечать за брак, но и постав
щики. Вовремя началось об
суждение проекта Закона о 
предприятиях —  теперь нико
му не должно быть интерес
но плохо работать. Ведь мы 
общее дело делаем.

Общее дело. На январском 
Пленуме ЦК КПСС было ска
зано: «Все, что сделано нами, 
сделано общим трудом. Если 
в одном регионе добывается 
нефть, то другой шлет ему 
хлеб. Те, кто выращивают хло
пок, получают машины. В 
каждой тонне хлеба, в каж
дом грамме золота, каждой 
тонне хлопка, угля, нефти, в 
каждой машине —  от простей
шей до уникальной — частица 
труда всего советского наро
да, всей страны, всего нашего 
многонационального Союза».

И было приятно, когда отме
чали рабочие —  к грузинским 
поставщикам претензий ни
каких.

Кстати, ленинаканцы инте
ресовались положением дел 
на Кутаисском автомобильном 
заводе. Ведь проблемы у них 
во многом одинаковы. И они 
искренне были рады, узнав, 
что КА З постепенно выходит 
из кризиса... <

—  Я часто вспоминаю один 
случай, —  говорил Коля Кара
петян, —  были мы тогда на 
КАЗе, налаживали наши стан
ки, Уже уезжать собирались, а 
в одном из цехов работа за
стопорилась —  станок остано
вился. Мы с товарищем взя
лись его исправить. Долго 
очень работали —  ведь кон
струкция незнакомая, —  но 
своего добились. Потом хозя
ева долго благодарили... С тех 
пор, правда, лет пять прошло, 
как мы с нашими друзьями с 
автозавода не встречались. А 
хотелось бы увидеться, пого
ворить о делах. Тем болое, 
что наши станки на КА Зе ра
ботают —  значит, и мы над 
новой машиной работаем...

Разговор прервался. Моих 
«Гобеседнииов позвали друзья—: 
одиннадцатый сборочный на
чинал работу над новой пар
тией станков.

III.
«Нельзя объять необъятное». 

Это утверждал небезызвестный 
Козьма Прутков. Нельзя охва
тить всю жизнь такого боль
шого предприятия, как Лени- 
наканский завод шлифоваль
ных станков. На этом, навер
ное, и можно было бы завер
шить. Но очень уж  интригую
щей оказалась фраза: «А хо
телось бы увидеться, погово
рить о делах». Ленинакан из
давна —  с 1948 года —  побра
тим с Кутаиси. Дружба эта 
полна жизни. Она не заглохла 
с годами. Я видел местную га
зету «Банвор», где был опубли
кован очередной «Экран соц
соревнования», видел предло
женный ленинаканцами го
родским властям Кутаиси и 
Кировабада план мероприя
тий, посвященных 70-й годов
щине Октябрьской революции. 
Контакты есть, они и дальше 
развиваются, сотрудн и ч а ю т 
учебные заведения и пред
приятия, театральные коллек
тивы и школы... Но создается 
такое впечатление —  многие 
мероприятия носят все-таки 
стереотипный, стандартный, за
организованный характер. От
крою один маленький секрет. 
Можно было, конечно, пойти 
на предприятие, непосредст
венно соревнующееся с кута
исцами, и долго рассказывать 
о плодах такого соперничест
ва. Но ведь интересно —  а как 
складываются взаимоотноше
ния просто деловых партнеров, 
что связывает их, кроме поста
вок? Оказалось, почти ничего: 
выпускники СПТУ завода про
ходят на КА Зе практику, час
тые гости там —  наладчики 
оборудования, да недавно по
бывал опять-таки на КАЗе  Акоп

№ З А Р Я
О С Т О К А
НЕДЕЛЯ 

АРМЯНСКОЙ 
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Арутюнян —  собрались на ав
тозаводе руководители пред
приятий - поставщиков. И это 
все...

Я спрашивал своих собесед
ников —  а их, поверьте, было 
не мало —  бывали ли они в 
Кутаиси, участвовали ли в «ме
роприятиях», что это им дало в 
плане духовном, ну и так да
лее. Ни один не смог дать 
вразумительного ответа. Я не 
утрирую. Но для кого тогда 
проводятся встречи, активы, 
собрания? Есть ли в них смысл, 
е*слм основная масса ;■ людей, 
взять хотя бы тот же коллек
тив завода шлифовал ь н ы х  
станков, ничего после них не 
получает? Со многим сказан
ным соглашались со мной не 
только в горкоме партии Ле- 
нинакана, но и простые рабо
чие. Разве можно мерить дру
жбу только успехами в со
ревновании, выполнением по
казателей плана?.. Да, мы
поддерживаем добрые сосед
ские взаимоотношения. Но
ведь пора выйти на новый ка
чественный уров е н ь. Часто 
можно встретить в газетах 
слова: «Выполняя интернаци
ональный долг». Как правило, 
касается это событий экстре
мальных. Но ведь экстремаль
ная ситуация сегодня во всей 
стране —  идет подлинно ре
волюционная перестройка. Зна
чит, и уровень отношений дол
жен стать выше. Необяза
тельно дружба должна быть 
узаконена договором о соц
соревновании, к сожалению, 
зачастую становящегося опло 
том формалистики, бумаготвор
чества. А ведь было бы инте
ресно —  это предложение эа- 
водчан —  поработать несколь
ким фрезеровщикам или сле
сарям на том же КАЗе, обме
няться ну, хоть крупицами по
ложительного опыта, помочь 
друг другу в освоении техни
ки... Да мало ли других воз 
можностей поддерживать де 
ловые, духовные, просто че 
ловеческие отношения, укреп
лять их!

...1985 год. БАМ. Тында. 
Аэропорт. Стоит высокий чер
новолосый парень. «Земляк?»— 
«Из А р м е н и и » .  —  «Давно 
здесь?» —  «Порядочно»... И 
недолгая беседа о жизни и 
работе, друзьях - товарищах. 
И его рассказ о том, как дру
жат грузинские и армянские 
строители БАМа, как выруча
ли они друг друга, как ездили 
друг к другу в радостные и 
трудные часы...

Они ведь тоже Мастера.
Кстати, в Обращении ЦК 

КПСС к советскому народу 
сказано: «Испокон веков зем
ля наша славилась Мастерами. 
Теми Мастерами с большой 
буквы, которым не занимать 
было умения выполнять рабо
ту так, что слава о ней шла 
по всему миру...».

Тамаз ЛО М САДЗЕ. 
(Спец. корр. 

«Зари Востока»),

ёЬпулос п л а н е ты
П О С Л А Н Ц Ы  
С С С Р  В А Н Г О Л Е

ЛУАНДА, 16 марта. (ТАСС). В столицу Народной Респуб
лики Ангола сегодня прибыла группа депутатов Верховного 
Совета СССР во главе с заместителем Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР, Председателем Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР П. Г. Гилашвили, кото
рая совершает поездку по «прифронтовым» государствам 
Юга Африки.

В  столичном аэропо р ту(советских пардаментар и е в 
встречал первый секретарь 
Народной ассамблеи (парла
мента) Н РА  Лусио Лара.

Советский Союз солида-|рен с героической борьбой 
ангольского народа в защиту 
революционных завоеваний 
от происков империалистов, 
расистов Ю А Р и их при- 

|  спешников, заявил по при- 
■ бытии в Луанду П. Г. Гила

швили. Он отметил успеш-|ный ход развития межпар
ламентских связей между 
СССР и Н РА. Новым важ
ным вкладом в укрепление 
отношений дружбы и сот-|рудничества между высши
ми органами государствен
ной властй двух стран, под
черкнул П. Г. Гилашвили, 
стал состоявшийся в сентя-|бре прошлого года визит 
в Советский Союз делегации 
Народной ассамблеи НРА.

Цель нашего приезда -— 
обсудить с ангольскими кол

легами как вопросы, касаю
щиеся непосредственно меж 
парламентской деяте л ь н о- 
сти, так и наиболее жгучие 
актуальные проблемы, зол- 
нующие всех людей доброй 
воли. Такие встречи и бесе
ды приобретают особое зна
чение в условиях нынешней 
взрывоопасной международ
ной обстановки, которая на
калена до предела по вине 
милитаристских агрессивных 
кругов Запада.

Сохранение мира на Зем
ле — главнейший вопрос со
временности, и решить его 
можно, только соединив уси 
лия всех народов, больших 
и малых, подчеркнул П. Г. 
Гилашвили. Он отм е т и л 
большой вклад Н РА  в дело 
укрепления мира и между
народной безопасности. П. Г. 
Гилашвили пожелал успехов 
мужественному ангольскому 
народу в построении незави
симой и процветающей роди
ны.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ СОВЕТСКО- 
АМЕРИКАНСКИХ ПЕРЕГОВОРОВ

Ж ЕН Е В А , 16 ма р т а .  
(ТАСС). Сегодня здесь во
зобновились советско-амери
канские переговоры экспер
тов по вопросам прекраще
ния ядерных испытаний.

На переговорах делегация 
СССР продолжает добивать
ся достижения договоренно
сти о начале полномасштаб
ных переговоров о полном

запрещении
таний.

ядерных испы-

Советскую делегацию воз
главляет председатель Госу
дарственного комитета по 
использованию атомной энер
гии СССР А. М. Петросьянц. 
Главой делегации С Ш А  яв
ляется помощник министра 
обороны по атомной энергии 
Р . Баркер.

Г О Д О В Щ И Н А  
Т Р А Г Е Д И И  СОНГМИ
ХОШ ИМИН, 16 марта. (ТАСС). 

Сегодня вьетнамский народ от
дает дань памяти жертв Сонг- 
ми. Трагедия произошла рано 
утром 16 марта 1968 года. Ро
та «чарли» ворвалась в две де
ревни общины Сонгми и за 
считанные часы превратили их 
в море огня. Американские 
солдаты, получив приказ ко
мандования «убивать все, что 
движется», уничтожили 504 жи
теля Сонгми, среди них —  252 
детей. Чудом в живых оста
лись только пятеро.

КОНСУЛЬТАЦИИ В ВЕНЕ

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Е
Президиум Верховного Сове

та Гру-ммекой ССР за долго
летнюю плодотворную работу в

партийных, советских и хозяй
ственных органах и в связи с 
пятидесятилетием со дня рож

дения наградил первого секре
таря Каспского райкома КП 
Грузии т. Д ж а в а х и ш в и л и
Джондо Левановича Почетной 
грамотой Президиума Верхов
ного Совете Грузинской СС1’.

ВЕНА, 16 марта. (ТАСС). На 
состоявшихся здесь сегодня 
очередных к о н с у л  ьтациях 
представителей стран Варшав
ского Договора и НАТО пред
ставитель СССР посол Ю . Б. 
Кашлев изложил подход Со
ветского Союза к целям и 
мандату предлагаемых новых 
переговоров о сокращении

обычных вооружений и воору
женных сил на территории Ев
ропы —  от Атлантики до Ура
ла. Было отмечено, что раз
вернутая программа на этот 
счет содержится в Будапешт
ском обращении государств—  
участников Варшавского Дого
вора к государствам —  членам 
НАТО от июня 1986 года.

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

ф  Ю А Р, Сопротивление угнетенных масс Южной Африки преступному режиму 
апартеида нарастает по всей стране. Несмотря на жестокие репрессии, выступле
ниями африкаицея охвачены районы Йоханнесбурга, Кейптауна, Порт-Элиэабета и 
Дурбана. Участники демонстраций требуют немедленно отменить чрезвычайное по 
ложенне, вывести войска к полицию из африканского гетто, покончить с расовой дис
криминацией в Южной Африке.

Н а  с н и м к е :  в мощную аитирасистскую манифестацию вылились похороны 
жертв карателей е поселке Леандре е пригороде Йоханнесбурга.

Телефото А Ф П  —  ТАСС.
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ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

ПРИГЛАСИЛИ СААРБРЮККЕНЦЫ
Солисты духового квин

тета города Саарбрюкквна 
пригласили грузин с к о г о 
композитора Омара Миндо- 
рашвили на премьеру его 
произведения, созданного 
по заказу главной редек- 
ции музыкального отдела и 
дирекции программ радио
вещания земли Саар (ФРГ).

Каиитет №  2 впервые про
звучит на концерте, который 
состоится в последних числах 
марта в городе-партнере Тби
лиси.

— Творческие контакты с 
музыкантами Саарбрюкке и а

насчитывают десять лет, — 
сказал корреспонденту ГРУЗ- 
ИНФОРМ а Омар Миндора- 
швили. — Тогда в Тбилиси, в 
Большом зале филармонии 
состоялся заключите л ь н ы й 
концерт Недели земли Саар в 
СССР. Немецкие музыканты 
исполнили мой первый квин
тет. Мне доставляет большую 
радость встреча с саарбрюк- 
кенским ансамблем.

Известная музыкальная фир
ма «Ганс Сикорски» в Гамбур
ге проявила интерес к ново
му сочинению Миндорашви- 
ли. Оно включено в каталог

издаваемой музыкальной ли
тературы.

Произведения Омара Мии- 
дорашвили, написанные для 
духовых ансамблей, пользуют
ся признанием у  нас в стране 
и за рубежом. Его первый 
квинтет с успехом прозвучал 
в Москве, Ленинграде, горо
дах Прибалтики, Украины, Си
бири. А «Соната для флейты 
й фортепиано» входит в ре
пертуар Таллинского квинтета 
духовых инструментов имени 
Яана Тамма. Эстонские музы 
канты исполнили ее также на 
летних семинарах в Финлян
дии в городе Тампере.

СИНОПТИКИ СООБЩАЮТ

Проверяет весна на... мороз
В ночь на 16 марта при

рода словно захотела про
верить на стойкость работ
ников сельского хозяйства 
Западной Грузии. Здесь 
был отмечен мороз до 4 
градусов.

На равнинах Грузии продол
жали идти дожди, а в горах— 
снег. Его покров на Кресто
вом перевале по-прежнему 
составляет более четырех мет
ров. Повсюду в высокогорье

сохраняется опасность схода 
лавин.

— В ближайшие дни погода 
на территории республики не 
изменится, —  сказала коррес
понденту ГРУЗИНФО РМ а на
чальник отдела Гидрометцент
ра Грузии Мария Алексишвили.

— По прежнему, но теперь 
только местами, ожидаются 
осадки в виде дождя, а в го
рах — снег. В низменных рай
онах несколько потеплеет. Так, 
в Западной Грузии в долинах

столбик термометра будет ко
лебаться между отметками 
минус 2— плюс 3 градуса, а в 
горах — от минус 1 до минус 

' 6. Зато днем воздух может 
прогреться до 14 градусов, а 
в горах — до 7.

На равнинах Восточной Гру
зии ночью может отмечаться 
мороз до 6 градусов, а в го
рах — до 9. Днем же в низ
менных районах воздух со
греется до 11 градусов, а а 
горах —  до 6.

РЕПОРТЕР ИЩЕТ СОБЕСЕДНИКА

вЫ пытались когда-ни
будь сгрести в охап
ку море, нырнуть на 

глубину и почувствов а т ь 
первозданность прекрасно
го мира! Волны словно те
кут по рукам, прикасаясь 
влажными дельфиньими но
сами.

Такое чувство возникает на 
пицундском берегу у скульп
турной композиции Георгия 
Очиаури «Море». Странное 
волнение охватывает всякий 
раз: узнавание —  неуэнавание. 
Кажется, еще одно усилие —  
и вспомнится, где и когда это 
было. И вдруг пришедшее по
нимание: все это —  люди и
море, люди и дельфины — 
Диоскурия, что когда-то лежа
ло у ног, а скульптор сумел 
угадать сокровенное, понять и 
выразить, одухотворить то, о 
чем мы только догадываемся.

Пицунда и «Море» —  это 
два, теперь уже нераздели
мых друг от друга, понятия. 
Сколько в этой композиции 
воздуха, как просто и вместе 
с тем объемно, гармонически 
объединена здесь красота че
ловеческого тела, как целост
но художественное видение.

Скульптура наполнена .воз
духом. С любой стороны, с 
любой точки можно соприкос
нуться с ней —  и в  этом то
же форма совершенства, кото
рая придает ей удивительную 
жизненность.

Часто, глядя на скульптуру, мы 
задаемся вопросом — кто ее соз
датель? Беря в  руки книгу, мы 
прежде всего ищем на обложке 
фамилию писателя, подходя к кар
тине,—имя художника. На скульп
туре ж е  далеко не всегда начерта
но имя ваятеля. Вероятно, вто все 
ж е  несправедливо.

Но не о том речь. В данном 
случае, я думаю, Георгию 
Очиаури повезло. Кто в Грузии 
не знает, что Важа Пшавела — 
это очиауриевское детище, и 
мемориал «Славы» в тбилис
ском парке Победы в Ваке —  
тоже. Но о них чуть позже. 
Чтобы приблизиться к этим ра
ботам, художник трудился 
упорно, искал и постигал, раз
мышлял, глубже проникал в 
4Уть явлений!

Чтобы ощутить внутренний 
мир человека, надо знать его 
корни. Об Очиаури хочется 
сказать то, что он прежде все
го ни в своем творчестве, ни 
в жизни не шел на компро
миссы. Среди современных 
грузинских художников его 
отличают не только талант, но 
главное —  интеллект, глубо
кая эрудиция, высокие граж
данские качества.

Работы его самобытны, от
мечены редкой способностью 
изнутри увидеть суть явлений, 
человеческий характер, постичь 
его.

Он учился в мастерской на
родного художника Г рузии
Н. Канделаки, а окончи»' Ака
демию, представил в качестве 
дипломной работы скульптур
ную композицию, в которой 
хотел выразить галактионов- 
ский стих. «Так пламенеют 
знамена. Алый рассвет нетер
пелив. Взвейте знамена!... В 
алых полотнищах ширь небо
склона —  знамена, знамена!»

Призыв к восстанию, стрем
ление к подвигу изобразил 
он в волевом порыве мужской 
фигуры. Ее сегодня можно 
увидеть в Ланчхути.

В 1958 году Очиаури выле
пил «Кентавра» —  получело
века, полуконя. Но в этом 
«полу» было неразрывное 
слияние поэзии, музыки, ду
ховности. Поэтическое ино
сказание здесь словно вы
рывается из им самим же ус
тановленных художественно- 
эстетических принципов. Веч
ная борьба возвышенного и 
земного —  вот, что волнует 
мастера.

И вот портрет. Он в твор
честве Г. Очиаури занимает 
одно из значительных мест.

Впервые этот жанр был ши
роко представлен на групповой 
выставке грузинских художников а 
1975 году в  Москве. Выставка эта 
вообще была примечательна. Она 
собрала близких по «вероиспове
данию* участников. Соединила ху
дожников одного поколения — 
50-х годов, открыла зрителю 
по-новому мир поэтического от
клика иа реальность, где обна
ружилось принятие авторами ес

тественной основы жизни, макси
мальное приближение к ней и 

страстное слияние с нею.
Зураб Нижарадэв, Тенгиз 

Мирзашвили, Дмитрий Эри- 
стави, Георгий Очиаури дер
жали ответ перед москвичами. 
Очиауриевские станковые пор
треты «Мелите», «Зураб Ни- 
жарадэе», «Портрет супруги» 
и другие утверждали собой 
право на исключите л ь н у ю 
предназначенность человека, 
затрагивали самые то н к и е 
струны душевной жизни.

Все в этих скульптур н ы х  
портретах свидетельствовало 
о бережном отношении к на
туре, ее пластике.

— В  станковой манере почерк ху
дожника, как важный компонент, 
влияет на восприятие зрителя, — 
отмечает Г . Очиаури.—А это очень 
важно. В  повседневном быту лю-

зритель получал возможность «вхо
дить» в композицию. Так я орга
низовал и памятник Важ а Пшаве
ла, мемориал Славы...

Для неподготовленного зрителя, 
быть может, это и не говорит ни 
о чем. А ведь каждая фигура в 
камне н бронзе, войди только с 
ней в контакт, может рассказать 
многое.

Вот здесь самое время сказать 
о зрительской подготовке. М узы ку  
живопись должны окружать чело
века с детства. Предмет рисова
ния — один из основных в на
чальной школе. О музыке я да
же не говорю.

Наверное, такой подход очень 
разумен. Я считаю, что искусст
во-предмет не менее важный, чем 
алгебра или геометрия. У  нас во
обще подход к гуманитарным 
предметам утилитарный. Вся же 
история человечества доказывает, 
что идейно-художественное разви
тие влияет на нашу жизнь не ме
нее сильно, чем техническое.

Подготовленный с детства зри
тель сможет уловить любую мысль

Мне хочется рассказ о нем 
начать с Матери - Благодаря
щей —  огромной восемнадца
тиметровой фигуры, подпира
ющей голубой небосвод, дер
жащей на вытянутых руках 
ветку дуба и головное покры
вало, символизирующее спа
сенную честь. Это— мать, гор
дая подвигом своих детей. 
Лицо женщины приковывает к 
себе красотой и внутренней 
силой. Поза ее величественна 
и спокойна.

Женщина исполняет свой высо
кий долг я в этом сознании чер
пает решимость и мужество, со
храняя при этом и женственность, 
и нежность, порожденные самоот
верженной материнской любовью.

Тема бессмертия — в могучем 
водяном каскаде, что с шумом 
сбегает по каменным ступеням. Во
да — символ вечности.

ди в  основном сталкиваются с мо
нументальным искусством. Но 
сколько может быть, к примеру, 
в городе монументов: 5, 20, ну 50, 
скажем. Ведь не больше. А  ху
дожники в основном творят стан
ковые вещи, в  большинстве не 
знакомые зрителю, которые не мо
гут полнокровно общаться с этим 
жанром. А  искусства без общения 
зрителя не существует. Выставки 
приходят и уходят, и мы забы
ваем о них. Ну, а если сегодня 
кто-нибудь решит поближе позна
комиться с творчеством художни
ков 50-х, 60-х. 70-х, 80-х годов... 
Куда идти? Здесь я виж у два вы 
хода. С одной стороны — скульп
тура должна стать более демокра
тичной и по масштабу, и по те
матике, выйти в город — в скве
ры, парки, дворы, места, где наи
более оживленны пешеходные до
роги, где больше общения с пре
красным. В  новые районы. И толь
ко искусство может снять однооб
разную, неживую маску с лица 
массивов. Необяэател ь н о здесь 
должны быть выставлены мону
ментальные произведения (хотя я 
ни в  коем случае не противник 
этого жанра).

Другая сторона: где же все-та
ки нам общаться с прекрасным? 
Без всякого сомиения, в музее со
временного искусства, которого, к 
сожалению, в столице Грузии нет. 
И это сегодня, когда ни один ци
вилизованный город, ни одно ци
вилизованное государство не мыс
лимо без такого центра. Что и го
ворить, там, где есть современные 
музеи, зритель соприкасается с 
искусством с детства.

Сколько лет стоит на повестке 
дня вопрос создания в Тбилиси со
временного музея, средоточия сти
лей и жанров последних лет. Мно
го! Я  сам неоднократно поднимал 
его — тщетно! Вот и недавно «За
ря Востока* в  статье Т. Перадэе 
«О чем рассказали выставки» 
остро ставила эту проблему. Не 
думаю, чтоб она была такой уж  
неразрешимой. Ведь, кроме поль
зы для народа, такой музей ни
чего не принесет.

Т РИ года отделяли мос
ковскую выставку) от от
крытия памятника Важа 

Пшавела в Тбилиси. Поэзия, 
поэтичность, как уже отмеча
лось, вообще свойственны на
туре Очиаури. Он долго и бе
режно вынашивал замысел. 
Строй природы, буйное ее 
жизнелюбие вдохнул в худо
жника Важа Пшавела. Это бы
ла одухотворенная природа. 
Художник сделал шаг, | кото
рый был подготовлен всем хо
дом его мыслей и мировоз
зрением.

Много ночей обдумывал он, 
как построить образ. И, как в 
Пицунде, решил на первый 
план выдвинуть пространство.

И вот он — Важ а. Нет в памят
нике привычных округлых форм. 
Все — резко, угловато. Таким и 
был поэт. Такими были и его ге
рои. Они стоят рядом, теснят друг 
друга. Автор и создания его не
разделимы — вот основная мысль 
композиции, концепция художни
ка.

Здесь у скульптора вырисо
валось как бы два плана. На 
первом —- Важа Пшавела, на 
другом —  его окружение. Но 
связывает их духовная общ
ность, и она придает памятни
ку глубину. Зритель всегда не
вольно чувствует острую пси
хологическую активность про
изведений Г. Очиаури.

— Я всегда в своих произведе
ниях использую прием эффекта 
присутствия. — продолжает Геор
гий Алексеевич. — Когда я рабо
тал над «Морем», то так и заду
мал пространственное решение:

художника, сможет сопереживать 
вместе с ним, радоваться, любить, 
восхищаться и ненавидеть.

Так мастер стремится уста
новить не поверхностный, не 
внешний, а глубинный кон
такт с теми, для кого творит. 
Он верит в то, что зритель

Основная скульптурная ком
позиция расположена у под
ножия каскада. В центре Риту
альной площади —  сраженный 
солдат.

Справа и слева —  сидящие 
воины - рыцари. На каждом —

сможет угадать не жест, а ды
хание, слышать его слово, а 
не просто мысль....т ЕМА Великой Отече

ственной войны не 
раз порождала в со

ветском изобразительном ис
кусстве взлеты. Но у Георгия 
Очиаури сам выбор темы оп
ределился его внутренними и 
духовными устремлениями. По
стоянно совершенствуя свои 
художественные искания (на
пример, скульптура «Год рож
дения 45-й»), он постепенно 
выходит на новый качествен
ный уровень, стараясь выска
зать свою главную идею.

Художник не случайно выво
дит внутреннюю борьбу чело
веческих страстей на’поле бра
ни, бросает в пламя войны. 
Тринадцать лет работал вая
тель над композицией, что 
завершила волнующую по
весть о подвиге и бессмертии 
в парке Победы.

Мемориал Славы сопряжен 
с неувядаемой памятью о тех, 
кто не вернулся с поля бит
вы, кто в жестоких схватках с 
врагом отстоял свободу свое
го' Отечества.

Для каждого тбилисца ме
мориал Славы стал святыней. 
Мемориал Георгия Очиаури — 
это 1 памятник - предост е р е- 
жение, памятник - клятва.

следы сражений, многих битв, 
которыми славится наша исто
рия. Они —  это олицетворе
ние подвига девяти братьев 
Херхеулидзе, трехсот арагвин- 
цев, других национальных ге
роев. Зияющая рана в груди... 
Отрубленная рука... Задета
голова другого... На коленях 
мечи: вечное напоминание,
что есть еще в мире оружие, 
способное «заговорить», нару
шить наш мир и покой.

Группа воинов подчеркивает те
му преемственности поколений, ко
торые во все времена защищают 
Родину. Они — славные предше
ственники Неизвестного солдата, 
который с честью выполнил заве
ты дедов и отцов и пал смертью 
храбрых. И теперь восемь воинов, 
преклоняясь перед его подвигом, 
ставшим легендой, охраняют его 
покой в безмолвном карауле.

Каждая фигура здесь симво- 
лична. Но символика подчине
на у Г. Очиаури одному стрем
лению —  передать те страш
ные, трагические и в то же 
время великие события, кото
рые пережил наш народ, на
род, способный в лихую годи
ну выдвигать из своих рядов 
героев.

Во всем строе этой новатор
ской работы —  огромный эмо
циональный накал. Компози
ция никого не оставляет рав
нодушным. Она словно водо
пад вторгается в душу, бере
дит ее. волнует, заставляет со
переживать.

— Я сознательно хотел разру
шить покой человека в этой ра
боте, создать дискомфортную для 
зрителя ситуацию, чтобы он смог 
постичь все сказанное мною. Вклю 
чив в композицию приемы станко
вые и монументальные, я добивал
ся максимального воздействия. Это
му должны были помочь лириче
ская симфония воды, широта рек
виема в образах всех сидящих фи
гур, н Неизвестного солдата н апо
феоз в лице Матери-Благодарящей. 
Если меня понимают таким обра
зом — значит я своей цели достиг.

...А сколько было тревог, 
дней и ночей, когда растерян
ность художника сменяла ра
дость, а неудовлетворенность 
вновь повергала в пропасть 
неизвестного? Судьба мемори
ала решалась болезненно и 
долго. Не все воспринимали 
новаторскую мысль, душевный 
порыв художника. Были и скеп
тики, кто пытался мрачно про
гнозировать неудачу, но были 
и другие —  единомышленники 
мастера, те, кто верил —  ме
мориал найдет своего зрите
ля.

Они не ошиблись.
Свидетельство тому —  не

скончаемый поток посетите
лей в парк Победы. Истина в 
том, что прекрасное всегда 
само находит свой путь.

«Это удивительный ансамбль по 
своему композиционному решению. 
Автор его задался благородной це
лью показать беззаветный подвиг 
народа во имя свободы своего Оте
чества. И мы видим талантливое 
воплощение этой идеи. Это уни
кальный ансамбль... Герои не по
гибают, они остаются в памяти на
родной, и яркое подтверждение 
этому — бронзовые скульптуры. 
Этой работой Гоги Очиаури внес 
ценный вклад в советское изобра
зительное. искусство», — пишет 
заслуженный деятель искусств 
РС Ф С Р  Владимир Толстой. Доктор 
искусствоведения Никита Воронов: 
«В мемориальном комплексе Сла
вы слились воедино Подвиг и Бес
смертие. Мне как участнику Вели
кой Отечественной войны понятно, 
с каким трепетным волнением при
ходят сюда ветераны. Ведь здесь 
оживают воспоминания о давно 
ушедших грозных годах, об одно
полчанах, не вернувшихэя с поля 
битвы. Особенно поразительны фи
гуры восьми воинов, что словно 
«стоят» в почетном карауле у  мо
гилы».

Владимир Замков, член-коррес
пондент Академии х у д  ожеств 
СССР, лауреат Государственной 
премии СССР: «По скульптурам 
Гоги Очиаури можно судить, как 
виртуозно владеет он секретами 
изобразительного искусства. Осо
бенно ярко проявилось его даро
вание в восьми бронзовых фигу
рах воинов разных эпох. Мне труд
но найти им аналог, они несут в 
себе огромную силу воздействия... 
Г. Очиаури — крупный мастер, и 
это чувствуется в его строгой, 
сдержанной манере, в которой он 
осуществил свой замысел».

«Я  смотрю на этот мемориал, и 
меня охватывает чувство трагиче
ской одухотворенности, потрясаю
щей выразительности и величия. 
Я ошеломлена идеей и ее вопло
щением, — пишет доктор филоло
гических наук, профессор Москов
ского государственного института 
иностранных языков имени М. То
реза Е. Шендельс. — Неизвестный 
солдат воплощает с т р а дание, 
страшны раны воинов, величавы их 
позы. Если бы я была поэтом, то 
написала бы оду, а если музыкан
том — симфонию такой торжест
венной смерти. .Н о  я не умею ни 
того, ни другого и поэтому огра
ничусь словами огромной благо
дарности Мастеру за те впечатле
ния. что возвышают сердца... В 
Тбилиси много красивого и инте
ресного, но ничего так не потря
сает. как мемориал Г. Очиаури».

Хотелось бы еще много рас
сказать о творчестве1 народно
го художника Грузии Георгии 
Очиаури. Но думаю, что сло
ва зрителей говорят обо всем.

Добавлю лишь то, что он на 
протяжении долгих лет —  про
фессор кафедры скульптуры 
Тбилисской Академии худо
жеств. Многие его воспитан
ники уже стали известными 
мастерами и этим обязаны 
своему педагогу. Он привива
ет молодежи не только ма
стерство, но и учит их урокам 
нравственности, благородства, 
человечности. Всему тому, чем 
сам наделен щедро.

И СЕГОДНЯ художник ра
ботает много и окры- 
ленно, с подъемом, ос

таваясь верным своим прин
ципам, национальным тради
циям. Множество набросков, 
эскизов —  подтверждение то
му, как велик, масштабен его 
творческий мир, мир худож
ника - гражданина, т в о р ц а  
Прекрасного.

Инна ФРИДКИНА. 
Фото Рубена Рухкяна.

Главная тема — 
охрана здоровья

Директор Научно-исследова
тельского института гигиены 
труда и профзаболеваний име
ни Н. И. Махвнладзе Минздра
ва Грузии, до'ктор медицин
ских наук, профессор Вера 
Вашакидзе примет участие в 
работе Проблемной комиссии 
«Научные основы гигиены тру
да и пропатологии» Академии 
медицинских наук СССР. Его 
участники —  видные совет
ские исследователи медицин
ской науки соберутся в горо
де Донецке. Они выступят с 
докладами, о результатах на
учных исследований по гигие
не труда и охране здоровья 
рабочих горной и угольной 
промышленности. По этой 
проблеме в Тбилисском НИИ 
изучены многие вопросы, по
лучившие реализацию на про
изводстве. О  них и расскажет 
в своем докладе В. Вашакидзе 
коллегам из других респуб
лик страны. На заседаниях к о 
м и сси и  состоится обмен опы
том по оперативному внедре
нию новейших достижений ме
дицинской науки на предприя
тиях горной и угольной про
мышленности страны.

Строит городу 
завод

Новый спортивно-оздорови
тельный комплекс вступил в 
строй в поселке ТЭВЗа. Здесь 
имеются футбольное поле, 
волейбольная и баскетб о л ь- 
ная площадки, корты, помеще
ния, где занятия могут вестись 
сразу по нескольким видам 
спорта. Построил этот комп
лекс на собственные средства 
коллектив Тбилисского элек
тровозостроительного завода, 
выполнив тем самым одно из 
обязательств по с о ц и а л ь 
но-экономическому развитикг 
Ленинского района. -

В народном театре — 
премьера

Сухумский народны й грече
ский театр в помещении Су
хумского грузинского драма
тического театра имени К. Гам- 
сахурдиа показал премьеру — 
пьесу А. Ширеанэаде «Намус» 
в постановке заслуженного ра
ботника культуры Абхазии 
Д. Бумбуриди. Спектакль про
шел с большим успехом.

Электроника — 
в информации

В Тбилисском государствен
ном университете, в рамках 
организации информационно- 
вычислительного центра гума
нитарных наук, начато его ос
нащение средствами вычисли
тельной техники. Они позволят 
автоматизировать библиотечно- 
библиографические процессы. 
В частности, в ближайшее вре
мя будут созданы различные 
электронные каталоги, поис
ковые системы и системы об
работки библиографической и 
■ибучно-тесничешой информа
ции.

В парке сто тысяч 
«новоселий»

Более ста тысяч молодых 
саженцев получат постоянную 
«прописку» на территории Тби
лисского национального пар
ка, раскинувшегося в окрест
ностях столицы нашей респуб
лики. Пройдет неделя, дру
гая, и оденутся саженцы в зе
леный наряд, справляя свое 
«новоселье».

(По сообщениям корр.
«Зари Востока» и ГРУЗИН
ФОРМа).

СПОРТ’

В о ж и д а н и и  
большого футбола

К МАТЧУ КОМАНД «ТОРПЕДО» (МОСКВА) — 
«БОРДО» (БОРДО)

В субботу из Еревана а Тбилиси приехали футболисты мос
ковского «Торпедо». Здесь 18 марта на стадионе «Динамо» 
цм; В. И. Ленина они проведут повторный матч розыгрыша 
Кубка кубков европейских стран с французским клубом «Бор
до». Корреспондент газеты «Заря Востока» встретился со 
старшим тренером автозаводцев заслуженным мастером  
спорта Валентином Ивановым и попросил его ответить на не
сколько вопросов:

—  После первого матча с 
«Бордо» прошло уже около 
двух недель. Изменилась ли за 
это время нгра вашей коман
ды!

—  Естественно. «Торпедо», 
как и все другие команды выс
шей лиги чемпионата СССР, 
наращиваем свою игру. Мы 
провели, правда, неудачно, две 
встречи в главном турнире на
шей страны и во второй из 
них —  в Ереване уже было 
заметно, что футболисты дей
ствовали лучше, активней иг
рали в середине поля, выгля
дели, как говорится, более 
свежими.

—  Готовитесь ли вы специ
ально к повторному матчу с 
«Бордо»!

—  Специальной подготовки 
не ведем, но, если вы обра
тили внимание, в матче с «Ара
ратом» на поле у нас играли 
три форварда. Этим мы ста
рались как-то моделировать 
будущую игру с французами.

—  Что предопределило ваш 
выбор проведения повторного 
матча на стадионе «Динамо» в 
Тбилиси!

—  В выборе «своего»' поля 
я не колебался, назвал Тбили
си, и вся команда поддержа
ла меня. Со столицей Грузии 
футбольная судьба свела ме
ня более тридцати лет назад. 
С тех пор я не раз приезжал 
сюда и каждый раз ощущал 
тепло и радушие его жителей 
и, конечно, болельщиков. Мно
го матчей было сыграно на 
старом, но таком уютном, ди
намовском стадионе. И, навер
ное, болельщики той поры 
помнят техничную и интерес
ную торпедовскую команду, 
за которую в те годы, кроме 
меня, играли Слава Метреве- 
ли, Эдуард Стрельцов, Вале
рий Воронин —  игроки с ми
ровым именем.

С тех пор осталась в памя
ти доброжелательность гру
зинских любителей футбола, их 
умение тонко разбираться в 
перипетиях, возникающих на 
поле, активная поддержка ко
манды, которая ведет краси
вую, техничную игру.

—  Кроме Метревели, уже в 
сборной СССР вы играли вме
сте с Михаилом Месхи и Гиви

Чохели, а затем с Рамазом 
Урушадзе, Владимиром Бар
кан!

—  Это были блестящие фут
болисты. С первыми двумя мы 
завоевали звание чемпионов 
Европы в Париже, а 1960 году, 
а с другими в разное время то
же встречались в сборной. На
ши связи с тех пор не преры
ваются. |

—  Возвратимся к матчу с 
«Бордо». Судя по откликам 
информационных агеитстя, эта 
команда вам не очень понра
вилась.

—  Да, «Бордо» отличается 
от других команд своей стра
ны жесткостью, переходящей 
в грубость. И здесь нам, тре
нерскому коллективу «Торпе
до», есть над чем поломать 
голову. Главная проблема: ко
го поставить в линию полуза
щиты, техничных игроков или 
более мобильных, жестких?

— Есть ли у вас новая ин
формация о сопернике!

—  Нет. Но мы хорошо зна
ем эту команду. Ее состав. 
Просматривали ее матчи в на
циональном чемпионате. Про
вели игру, наконец. Матч в 
Тбилиси для обоих коллекти
вов будет тяжелым, но за
дача, которая стоит перед на
ми, я уверен, выполнима. На
до только сыграть добротно, 
уверенно, красиво.

—  О том, что задача ваша 
выполнима, говорит и резуль
тат первой встречи. Не прав
да пи!

—  Казалось бы, это так. Но 
«Бордо» — это профессиональ
ная команда. Она играет толь
ко на результат. Самое важ- 
ное для нас —  быстро забить 
гол в ворота соперника и не 
пропустить в свои.

Я уже говорил, что «Бор
до» —  профессиональный кол
лектив. Поэтому не думаю, 
чтобы он сразу пошел вперед. 
Сперва нам необходимо отыг
раться. Вот тогда соперники 
оголят тылы. Этим мы обяза
ны воспользоваться. Словом, 
думаю, игра будет интересной, 
и тбилисский зритель получит 
большое удовольствие.

  Дмитрий МЧЕДЛИД^Е."

Восемь лет в «Торпедо»
684 э м  

*&

В моем семейном архиве 
есть фото. Сделано оно в 
1960 году. На нем наша коман
да «Торпедо» вместе с трене
ром Виктором Масловым, за
воевавшая в том году все при
зы чемпионата СССР по фут
болу. Восемь сезонов подряд 
провел я в автозаводском кол
лективе, и всегда рядом со 
мной играл Валентин Ива
нов —  игрок техничный,) не
утомимый, пользующийся вы
сокой репутацией у  нас в стра
не и далеко за ее пределами.

В 1956 году, когда Констан
тин Иванович Бесков пригла
сил меня а Москву из горь
ковского «Торпедо», Валя уже 
был в нашей команде одним из 
ведущих игроков. Конечно, 
первое время мне было не
сколько не по себе. Смущал
ся, был как-то скован. И здесь 
большую роль сыграл Иванов.

Дело в том, что Константин 
Иванович поставил меня сразу 
в основной состав на матч с 
динамовцами Москвы. Честно 
говоря, я тогда очень нервни
чал, даже сказал тренеру: 
«Дайте сперва поиграть в 
дубле». Но на поле все же 
пришлось выйти. Как же мне 
помог тогда Валентин Иванов! 
Старался играть чуть ли не за

двоих, подсказывал, удобней 
и чаще пасовал. После этого 
мы подружились. Часто на 
сборах в гостиницах жили вме
сте, делились друг с другом 
всем, чем могли.

Вместе мы и тренировались, 
наигрывали комбинации, учи
лись взаимопониманию, чтобы 
затем в игре было легче. Так 
и прошло восемь лет.

И вот сейчас он тренер той 
команды, за которую мы иг
рали. Я видел первую игру 
автозаводцев с «Бордо». Тог
да торпедовцы, особенно в 
защите, пока з а л и уверен
ную игру, которая мне понра
вилась. Повторная встр е ч а 
проводится в Тбилиси. Хочу от 
всей души пожелать Иванову 
и моим молодым коллегам по
беды с приемлемым счетом, 
хотя знаю, что игра будет 
трудной, бескомпромиссной. 
Уверен, молодые торпедовцы 
сделают все, чтобы выйти в 
следующий этап розыгрыша. 
Уверен также, что наш зри
тель, любящий красивую, по- 
рыцарски честную игру, по до
стоинству оценит мастерство 
команды и горячо поддержит.

Слава МЕТРЕВЕЛИ, 
заслуженный мастер спор
та СССР.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ФУТБОЛ. Сыгран заключи

тельный матч второго тура 
чемпионате СССР. В Москве 
местные динамовцы принимали 
одноклубн и к  о в из Минска. 
Встреча завершилась вничью — 
1:1. Остальные матчи этого 
тура завершились так: «Днепр» 
— «Зенит» —  6:1, «Нефтчи» — 
«Металлист» — 1:2, «Шахтер» 
— «Кайрат» — 1:0. Ц СКА — 
«Жальгирис» —  2:2.

БАСКЕТБОЛ. Про в е д а н ы  
очередные матчи чемпионата 
СССР. В Тбилиси динамовцы 
столицы Грузии встречались с 
«Жальгирисом» и одержали 
победу со счетом —  87:80 (45: 
36). В остальных матчах были 
зафиксированы следующие ре
зультаты: В Э Ф  — «Шахтер» —  
81:84 (35:46), ЦСКА -  «Спар
так» —  69:81 (42:39).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А  Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 17 марта
М ОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е .
8.00 — Утренняя зарядка. М ульт
фильм. Музыка. 8.30 — Время.
9.05 — Художественный телефильм. 
«К  расследованию приступить». 
«Версия». 1-я серия. 10.10 — «Н у
кус» . Документальный телефильм. 
«8.10 — «Ребятам — о зверятах».
18.40 — Документальный фильм. 
■ Быть или не быть... Бы ть». 19.35— 
Сегодня в мире. 19.45 — Универ
ситет сельскохозяйственных зна
ний. 20.35 —  «Когда верстался но
мер...». В  гостях у  «Литератур
ной газ е т ы». 22.00 — Время.
22.40 — «М узы ка романтизма. В 
ансамбле с Рихтером». Фильм-кон
церт на цикла «Декабрьские ве
чера». 23.50 — Сегодня в мире.

00.05 — «Возьмемся за руки, дру
зья». По окончании (00.45) — Шах
матный выпуск. Матч претенден
тов на звание чемпиона мира.

ПО ВТ О РО Й  П РО ГРА М М Е .
9.15 — «Последний фаэтон». На
учно-популярный фильм (Ереван). 
9.35, 10.36 — Музыка. 6-й класс. 
Ф . Лист. 10.05 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 11.05 — 
Учащимся С П Т У . Живопись. 11.35, 
<2.40 — Основы информатики и вы
числительной техники. 9-й класс.
12.05 — Русская речь. 13.10 — Че
тырехсерийный художественный 
фильм. «Странный брак» 1-я и 2-я 
серии (Венгрия, 1984 г.). 10.15 — 
Ритмическая гимнастика. 19.45 — 
«Братья Орбели». Документальный 
телефильм. 20.35 — «Дорога в ни
куда». О вреде наркомании. 21.15— 
«...До шестнадцати ’ н старше».

22.00 — Время. 22.40 — Четырех
серийный художественный фильм. 
«Странный брак». 2-я серия (Вен 

грия, 1984 г.). 23.50 — Музыкаль
ный экспромт.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

8.30 — Время. 0.10 — Моамбе.
9.45 — Документальный фильм 
«И углами нзба красна». !0.ю  — 
Сегодня — на экранах тбилисских 
кинотеатров. 10.15 — Телекурс. 
Грузинский язык. 10.55 — Диалог 
иа политическую тему (повтор
но). 11.15 — Д ля абитуриентов. 
Химия. 11.45 — Информационный 
выпуск. 16.35 — Информационный 
выпуск на русском языке. 16.45 — 
Изучим английский язык. 17.15— 
Сегодня — иа экранах тбилисских 
кинотеатров. 17.25 — Реклама. 
17.35 — Д ля школьников. Начало 
большого пути. 18.15 — Трибуна 
X X X I I I  съезда Л КС М  Грузин.
18.30 — К 70-летвю Великого Ок
тября. Солнце Отчизны моей.
18.45 — Передача. посвященная

лауреату Ленинской и Государст
венной премии Л . Бокерия. 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Беречь хлебные 
остатки. 21.00 — Музыкально-раз
влекательная программа. 21.50 — 
Веками храня... 22.00 — Время.
22.40 — Художественный фильм 
«Прометей».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
15.40 — Киножурнал «Наука и 
техника». 15.50 — Объявления. 
15.55 — Художественный фильм 
«Эскадрон гусар летучих». 2-я 
серия (на грузинском языке). 17.10— 
Короткометражный художествен
ный телефильм «Необыкиояен- 
ное воскресенье». 18.10 — Для 
школьников. География.

РАДИО
на 17 марта

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
6.08 — Последние известия. 6.38 —

Напевы земли родной. 6.50—Сель
ское утро. 7.30 — Международный 
дневник. 7.40 — Радиогазета «Пи
онер Грузии». 8.00 и 12.15 — «В 
час пик». 11.00 — Последние из
вестия. 11.15 — С чего началась 
перестройка. 11.30 и 11.50 — Об
зор и передовая статья «Правды» 
на грузинском языке. 11.40 — Гим
настика. 13.00 — Время, события, 
люди (М ). 13.40 — Литературные 
чтения. 14.15 — Произведения 
Г. Килддзе. 15.00 — Чьи права за
щищает Конституция СШ А  (М ).
15.30 — Писатель за рабочим сто
лом (М ). 16.45 — «Наш а кварти
ра, наш дом, ваш город» (М ).
17.00 — Последние известия. 17.15— 
Страничка поэзии. 17.35 — Кон
церт по заявкам учащихся. 18.00— 
Радиослушателям отвечают меж

дународные обозреватели. 18.15 и
18.45 — Мелодии, ритмы, настро
ение. 18.30 — Республиканские 
известия иа русском языке. 19.00— 
Госприемка: гарантия качества.
19.15 — Отрывки из оперы А. Ру
бинштейна «Демон». 19.30 — Аг
ропромышленный комплекс: на
сущные заботы. 19.40 — Грузин
ские народные песни. 20.30 — 
М. Равель. Фортепианное трио.
21.00 — Вечерняя сказка. 21.15- 
Радиостанция «Сичабуке». 22.00— 
Пронэве д е н и я В. Азарашяили.
23.30 — Известные мастера джа
за. 24.00 — Бой часов. Гимн Гру- 
зиисиоЙ ССР.

ПОГОДА
на 18 и 19 марта

В  ЗАПАД НО Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, 18

марта без осадков, 19 — местами 
небольшие осадки, ветер перемен
ный, 5— 10 метров в секунду. Тем
пература в н и з и н а х :  ночью—2 
ц.3 градуса, днем ц_9 4-14 гра
дусов. В г о р н ы х  районах: но
чью —1 —6 градусов, днем 4 .2  4 -7  
градусов. В  высокогорных райо
нах: ночью —6 —11 градусов, днем 
0 —5 градусов.

В  ВО СТО ЧНО Й  Г Р У З И И  — пе
ременная облачность, местами не
большие осадки, ветер слабый. 
Темяерату р а  н а  р а в н и н а х :  
ночью —1 —6 градусов, днем 4_6 
4-11 градусов. В  г о р н ы х  рай
онах: ночью —4 —9 градусов, днем
4.1 .4_6 градусов. В  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — 12
— 17 градусов, днем —1 - в  граду
сов,

В  Т Б И Л И С И  17 марта — пере

менная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4.8 4.Ю градусов.

Адрес  
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 93-13-54
отдел писем — 93-13-54

93-22-19
отдел объявлений — 93-93-М
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